
Подготовил Сергей ВЕРШИНИН

В 
Екатеринбурге 1 октября стартовала 
Международная строительная неделя, 
в рамках которой значились XI Между-
народный форум и выставка 100+ 
TechnoBuild. Важными событиями ме-

роприятия стали состязания для професси-
оналов отрасли: финал IV Международного 
строительного чемпионата — проекта пре-
зидентской платформы «Россия — страна 
возможностей», а также финал Националь-
ного конкурса профессионального мастер-
ства «Строймастер», который проводит  
Национальное объединение строителей 
(НОСТРОЙ) совместно с Минстроем РФ. 

На призовой фонд IV Международного 
строительного чемпионата претендовали 
почти 800 специалистов отрасли, студен-
ты профильных вузов, а также школьники, 
планирующие связать свою карьеру со 
сферой строительства. Большинство фи-
налистов чемпионата оказалось из Мос-
квы, Санкт-Петербурга, Свердловской об-
ласти, Республики Татарстан и Москов-
ской области. 72% соревновались в рам-
ках Основной лиги, 9% — в Студенческой 
и 13% — в Школьной. Почти 6% выбрали 
индивидуальные номинации для лиц с 
ОВЗ «Построй мечту». Каждый пятый фи-
налист — женщина. В рамках деловой 
программы чемпионата, которая заплани-

рована до 4 октября, — более 250 меро-
приятий.

Соревнования состоят из 34 командных 
и индивидуальных номинаций. Часть из 
них доступна для участия людям с ограни-
ченными возможностями здоровья (ОВЗ). 
Победители в каждой номинации получат 
денежные выплаты до 300 тыс. рублей. Об-
щий призовой фонд IV Международного 
строительного чемпионата составляет бо-
лее 38 млн рублей. Среди учредителей — 
Минстрой, госкорпорация «Росатом», АО 
«Газпром» и др.

В свою очередь конкурс «Строймастер» в 
2024 году проводился в два этапа.
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Концепция 
прежде всего
VIII Форум проектировщиков 
Подмосковья обозначил 
приоритеты 
в градостроительстве

Владимир ТЕН

Московская область является одним из 
лидеров строительной отрасли в феде-
ральном масштабе. Поэтому многие акту-
альные темы, которые здесь поднимают-
ся, становятся своего рода полигоном и 
обкаткой для других регионов. Ряд таких 
вопросов обсуждался на очередном Фору-
ме проектировщиков Подмосковья.

Мероприятие в данном случае не-
сколько отличается от того, как обычно 
проходят подобные форумы, хотя бы тем, 
что оно носит рекомендательный и даже 
обучающий характер. Большая часть ак-
туальных проблем освещается посред-
ством лекций, где докладчиком, как пра-
вило, является ведущий эксперт или 
специалист по данному вопросу.

Форум проектировщиков давно стал 
важнейшим профессиональным меро-
приятием, на котором обсуждаются набо-
левшие вопросы в области проектирова-
ния. Именно поэтому его организатором 
в качестве главного заинтересованного 
лица является Комитет по архитектуре и 
градостроительству Московской области, 
конечно, при поддержке Ассоциации про-
ектировщиков Подмосковья. В работе фо-
рума приняли участие представители ис-
полнительных органов власти Москов-
ской области, архитектурных и проект-
ных бюро, девелоперов и застройщиков, 
профильных учебных заведений, произ-
водители строительных материалов и 
конструкций.

С максимальной пользой
Открывая форум, первый заместитель ру-
ководителя Комитета по архитектуре и 
градостроительству МО, главный архи-
тектор Московской области Александра 
Кузьмина сказала, что в рамках меропри-
ятия будут обсуждены такие важные те-
мы, как роль информационных техноло-
гий и искусственного интеллекта в градо-
строительной деятельности сегодня. Бу-
дут представлены лучшие практики в об-
ласти жилищного строительства региона, 
а также презентованы новые проекты, 
которые появятся в ближайшем будущем 
в Подмосковье. Также пойдет речь о том, 
как проекты благоустройства становятся 
новыми точками роста городов на приме-
ре лучших проектов создания комфорт-
ной городской среды. 

Для профессионалов 
и любителей
Только в первый день работы Международной 
строительной недели ее мероприятия посетили  
26 тысяч человек

Как оптимизировать расходы подрядных компаний  
при проведении строительных работ с. 8
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ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

Рынок ИЖС адаптируется к новым реалиям с. 6 Наиболее актуальные направления в сфере  
технического нормирования с. 8 Парки и улицы Рязани сходятся в один пешеходный маршрут с. 13

составляет общая длина новых и уже проложенных трамвайных путей в Москве420 километров с. 3
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Одним из ключевых мероприятий первых 
дней Международной строительной недели 
стало расширенное заседание Комиссии по 
вопросам ценообразования в строительстве 
и технологическому и ценовому аудиту Об-
щественного совета при Минстрое Рос-
сии. Тема для обсуждения была выбрана зло-
бодневная — компетентность кадров как га-
рантия объективной цены строительных кон-
трактов.

Открыл заседание председатель Комис-
сии, президент Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ) Антон Глушков. Он 
отметил, что ценообразование по-прежнему 
остается одним из наиболее актуальных на-
правлений в строительстве, без которого ре-
ализация амбициозных планов невозможна. 
Ключевую роль здесь играют компетентность 
кадров в области ценообразования и гаран-
тии объективной цены строительных кон-
трактов, а также опыт использования ресурс-
но-индексного метода определения сметной 
стоимости строительства в регионах России. 

Глава НОСТРОЙ также обозначил еще ряд 
вопросов, которые требует особого внимания 
со стороны профессионального сообщества 
— это стоимость выполненных работ в усло-
виях роста цен на строительные ресурсы, 
концепция «Открытой книги» и формульная 
цена строительных контрактов.

Заместитель председателя Комитета Госу-
дарственной Думы по строительству и жи-
лищно-коммунальному хозяйству Светлана 
Разворотнева назвала тему заседания «одной 
из самых актуальных в условиях галопирую-
щей инфляции». Она поблагодарила Комис-
сию по вопросам ценообразования в стро-
ительстве и входящих в ее состав представи-
телей НОСТРОЙ за выработку подходов по 
решению проблем в сфере строительного 
ценообразования, благодаря чему в значи-
тельной степени удается нивелировать ситу-
ации, в том числе в бюджетной стройке, свя-
занные с демпингом, занижением цен на 
строительные работы, которое зачастую 
приводит к недостаточности подрядных ор-
ганизаций. Светлана Разворотнева сказала, 
что профильный Комитет Госдумы открыт 
для предложений от профессионального со-
общества, которые будут рассмотрены и 
учтены при разработке подзаконных норма-
тивных актов.

Далее развернулась активная дискуссия с 
участием ключевых спикеров заседания. Так, 
заместитель министра строительства и ЖКХ 
РФ Сергей Музыченко сообщил, что уже в 

2025 году может начаться подготовка законо-
дательной базы для формульной цены стро-
ительства. Речь идет о подходе к формиро-
ванию стоимости объекта с учетом срока 
строительных работ и четырех индексов- 
дефляторов, разработанных Минстроем 
России совместно с Главгосэкспертизой. 
Они используются для определения смет-
ной стоимости для объектов жилищ-
но-гражданского назначения, производ-
ственного назначения, линейных объектов 
энергетического хозяйства, объектов транс-
портной дорожной инфраструктуры. В 2023 
году была утверждена методология индексов, 
которые пока применяются в эксперимен-
тальном режиме и не являются обязательны-
ми. Сергей Музыченко добавил, что Минэко-
номразвития России сможет использовать 
агрегированные индексы, которые будут по-
казывать более точную инфляцию уже в про-
гнозах на 2026-2028 годы.

Отвечая на вопрос о том, как чувствуют 
себя бюджетные заказчики в современных 
реалиях, аудитор Счетной палаты РФ Ната-
лья Трунова отметила, что высшим органом 
государственного аудита определяются проб-
лемные зоны и риски в рамках ресурсно- 
индексного метода (РИМ). «Несмотря на чет-
кость, гибкость, приближенность к реальной 
ситуации, РИМ тем не менее, — подчеркнула 
аудитор Счетной палаты РФ, — является бо-
лее трудозатратным, требует тщательного 
определения ресурсного состава каждой сме-
ты. Необходима методика учета всех ресур-
сов, соответственно, индексация тогда ста-
нет достаточно точной. Требуется разработка 
внедрения новых программных продуктов. 
На такие инновации нужно будет переходить 
и всем контрольным органам».

В ходе заседания был затронут вопрос, по-
священный сфере капитального ремонта 
многоквартирных домов. Своим экспертным 
мнением по этой теме с участниками заседа-
ния поделился первый заместитель председа-
теля Законодательного собрания Свердлов-
ской области, вице-президент НОСТРОЙ  
Аркадий Чернецкий. Он обозначил ряд проб-
лемных точек, на которые следует обратить 
особое внимание: необъективная цена работ, 
а также неравномерное планирование работ 
по капитальному ремонту, предусмотренное 
региональной программой в краткосрочной 
и долгосрочной перспективе. Аркадий Чер-
нецкий уточнил, что нормативы на стро-
ительные работы, осуществляемые в процес-

се капитального ремонта, должны быть дора-
ботаны, а также предложил создать систему 
координации работ по краткосрочному и дол-
госрочному ремонту объектов.

В продолжение темы торгов и объективно-
сти цены заместитель руководителя аппарата 
НОСТРОЙ Павел Малахов поделился опытом 
проведения эксперимента «Открытой кни-
ги», предусмотренного «дорожной картой» по 
совершенствованию системы ценообразова-
ния в строительстве. НОСТРОЙ договорился 
о проведении эксперимента с подрядными 
компаниями и их заказчиками и фактически 
вел двойной учет расходов — как это пред-
усмотрено регулирующими документами и с 
учетом того, как на самом деле обстояли дела 
с расходами подрядных компаний. На приме-
ре строительства многоквартирного жилого 
дома в Иваново Павел Малахов рассказал, 
что по расчетам подрядчик недополучил поч-
ти 10% от уже увеличенной цены по поста-
новлению правительства РФ №1315, а в слу-
чае отсутствия механизма, предусмотренно-
го этим документом, он, скорее всего, даже 
не смог бы достроить объект, так как разница 
составила бы уже 31%.

В ходе дискуссии также был рассмотрен 
вопрос компетентности кадров в сфере стро-
ительного ценообразования. Павел Мала-
хов представил Национальный реестр специ-
алистов в сфере ценообразования, который 
является эффективным инструментом, по-
зволяющим оценить квалификацию кадров. 
Спикер подчеркнул, что сервис запущен для 
того, чтобы заказчик, руководитель компа-
нии мог понимать, какого уровня и какого 
качества специалист у него работает, «и не 
для того, чтобы его уволить, а чтобы понять, 
где у него имеются пробелы в знаниях и что 
нужно подтянуть».

Дополнительную и оперативную информацию смотрите
на интернет-портале «СГ» (stroygaz.ru) и на страницах издания в социальных сетях
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НОВОСТИ Набережные Санкт-Петербурга  
ждет масштабное преображение с. 142016-2021

Антон МАСТРЕНКОВ

После жарких дискуссий и вмешательства об-
щественности было принято решение не толь-
ко сохранить трамваи в Москве, но и модерни-
зировать всю систему наземного скоростного 
городского транспорта. Более того, сегодня 
появляются новые линии — например, в кон-
це сентября был запущен маршрут от улицы 
Сергия Радонежского до Курского вокзала.

Новая линия
Проект развития улицы Сергия Радонежско-
го, разработанный еще несколько лет назад, 
предусматривал не только ремонт дорожного 
полотна и благоустройство прилегающих тер-
риторий, но и восстановление существовав-
ших здесь ранее трамвайных путей. Недавно 
работы по строительству фактически новой 
двухпутной трамвайной линии длиной свыше 
860 метров завершились. По этой линии запу-
стили маршрут №2, который пройдет по шос-
се Энтузиастов, улице Сергия Радонежского и 
далее по Костомаровскому и 3-му Сыромят-
ническому переулкам до Курского вокзала, 
связывая шесть районов Москвы. «После запу-
ска этой линии 700 тысяч жителей получат 
возможность ехать до Садового кольца, и это, 
конечно, большой плюс — из Перова до Садо-
вого. Мы эту линию потом продлим еще до 
района Ивановское, потому что там тоже по-
рядка 100 тысяч жителей. У них нет ни метро-
политена, ни трамвая, только автомобильный 
транспорт», — отметил мэр Москвы Сергей 
Собянин.

Более того, одновременно с открытием 
этой новой линии на улице Сергия Радонеж-
ского восстановили движение трамваев № 12, 
38 и 46 на участке между станцией метро 
«Авиамоторная» и площадью Абельмановская 
Застава — он был закрыт на время проведения 
работ по строительству железнодорожного  
путепровода МЦД.

Особо следует отметить, что при строитель-
стве этой линии были применены современ-
ные технологии, позволяющие сделать поезд-
ку в трамвае максимально комфортной: на-
пример, укладка путей проводилась бесшов-
ным методом, без стыков. Кроме того, стро-
ители использовали резиновые уплотнители и 
специальные виброизолирующие маты, бла-
годаря чему движение трамваев будет плав-
ным и практически бесшумным. Добавим, что 
в целях безопасности новые пути общей про-
тяженностью 3,9 км занимают обособленное 
полотно и отделены от проезжей части.

Cтроительство осложнилось работами с 
большим количеством инженерных коммуни-
каций: сетей водопровода, хозяйственно- 
бытовой и дождевой канализации, которые 
пришлось переносить открытым способом и с 

помощью технологии бурошнекового подзем-
ного бурения. Более того, в рамках городской 
программы «Чистое небо» воздушные кабель-
ные линии на улице Сергия Радонежского пе-
ренесли в подземные коллекторы.

Драйвер развития
Проект строительства трамвайной линии 
«подтянул» за собой также и благоустройство 
прилегающих территорий на площади 5,7 гек-
тара. В итоге вдоль четной стороны улицы 
Сергия Радонежского, застроенной современ-
ными многоэтажными домами, организовали 
пешеходный маршрут, связывающий жилые 
кварталы со станциями метро и остановками 
наземного транспорта. Для удобства и ком-
форта жителей пешеходный маршрут отделен 
от проезжей части зеленой полосой, где выса-

дили кустарники и деревья и привели в поря-
док газоны. Планами благоустройства пред-
усмотрено также высадить еще более 20 лип 
на разделительной полосе — на границе меж-
ду трамвайной линией и створом улицы  
Сергия Радонежского.

Претворяя в жизнь планы по благоустрой-
ству, на Андроньевской площади и площади 
Рогожская Застава, а также на сопредельных 
участках бульвара Энтузиастов, улицах Малой 
Андроньевской, Рабочей, Международной, 
Николоямской, Рогожский Вал и Золоторож-
ский Вал строители проложили удобные пеше-
ходные тротуары, возвели наземные перехо-
ды, обустроили велопарковки и остановки об-
щественного транспорта, установили новые 
уличные фонари и информационные пилоны 
для пассажиров.

Дорога в будущее
Протяженность трамвайных путей в Москве 
на сегодняшний день с учетом новой, только 
что открытой линии на улице Сергия Радонеж-
ского составляет около 420 км, причем эта 
сеть охватывает много районов, а вблизи от 
остановок этого общественного транспорта 
проживают свыше 5,5 млн человек. Всего же в 
столице действуют 35 маршрутов, по которым 
ежедневно совершается около 700 тыс поез-
док. Попутно заметим, в настоящее время в 
городском парке насчитывается более 600 
трамвайных вагонов, включая свыше 500 со-
временных низкопольных российского произ-
водства, произведенных и закупленных в по-
следние годы.

В рамках развития маршрутной сети трам-
ваев до 2030 года планируется строительство 
еще порядка 15 км новых путей, и среди них 
— связи между Открытым шоссе и Первомай-
ской улицей, Чертановской улицей и станцией 
МЦД-2 «Покровское», а также новые трамвай-
ные линии в районе Ивановского и вдоль про-
спекта Академика Сахарова.

Трамвай до Курского
Еще один маршрут запустили в Москве
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Первый проходил в 50 реги-
онах при участии 723 сотруд-
ников локальных строитель-

ных организаций. Зрелищные состязания со-
брали более 11 тыс. зрителей по всей России. 
Победители регионального этапа встретились 
в финале в Екатеринбурге, чтобы определить 
триумфаторов в четырех номинациях («Луч-
ший сварщик», «Лучший каменщик», «Лучший 
штукатур» и «Лучший монтажник каркасно- 
обшивных конструкций»). Основной площад-
кой конкурса стала ультрасовременная школа 
в Пионерском микрорайоне города. В финале 
сошлись 69 участников из 32 регионов  
страны.

На церемонии открытия строительной не-
дели участников и гостей чемпионата попри-
ветствовал первый заместитель министра 
строительства и ЖКХ РФ Александр Ломакин: 
«Отрадно, что в этом году проводятся уже в 
одиннадцатый раз форум и выставка 100+ 
TechnoBuild, в четвертый раз проходит Между-
народный строительный чемпионат, и впер-
вые эти мероприятия объединены в рамках 
Международной строительной недели. Сего-
дня здесь присутствуют участники соревнова-
ний и эксперты, гости из наших дружествен-
ных стран и представители бизнеса со всей 
страны. Это говорит о том, что строительная 

отрасль продолжает идти вперед, являясь 
драйвером роста экономики. Уверен, что чем-
пионат и выставка, объединенная строитель-
ная неделя привнесут значительный и весо-
мый вклад в развитие строительной отрасли».

Кроме того, Александр Ломакин отме-
тил, что на одно из значимых событий стро-
ительной отрасли приехали участники не 
только со всей России, но и из других стран. 
С приветственными словами к участникам 

мероприятия обратились также председа-
тель Общественного совета при Минстрое 
России Сергей Степашин, первый замести-
тель генерального директора президент-
ской платформы «Россия — страна возмож-
ностей», президент Гильдии строителей 
Урала Вячеслав Трапезников.

Губернатор Свердловской области  
Евгений Куйвашев упомянул, что общей те-
мой Международной строительной недели 
станет «Строительство будущего», а также 
отметил практическую пользу мероприятия 
для развития регионов России. Первый  
заместитель генерального директора пре-
зидентской платформы «Россия — страна 
возможностей» Алексей Агафонов подчерк-
нул, что Международный строительный 
чемпионат в Екатеринбурге — это страте-
гически важный проект для формирования 
кадрового резерва строительной отрасли, и 
с каждым годом проект развивается, чтобы 
охватить большее число специальностей, в 
том числе для людей с ОВЗ. Только в первый 
день работы этого масштабного меропри-
ятия в нем приняли участие 26 тысяч  
человек. Площадь выставки, которая разме-
стилась в первом и втором павильонах, а 
также на улице, составила 40 тыс. кв. м. 
Свою продукцию здесь представили поряд-
ка 600 компаний из 76 городов России, а 
также из Ирана, ОАЭ, Турции, Китая и  
Италии.

Для профессионалов и любителей
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Цена вопроса
Как оптимизировать расходы 
подрядных компаний 
при проведении работ

Аркадий ЧЕРНЕЦКИЙ,  
вице-президент НОСТРОЙ:
«Мы провели  
анализ реестра 
квалифицированных 
подрядчиков, который 

формируется в регионах, 
и выявили, что в данный 

список входят компании, 
которые не имеют членства 

в СРО, как того требует законодательство. 
Это непорядок, и нам с этим придется 
разбираться»
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РЕСУРСЫ

Алексей ЩЕГЛОВ

Н
а днях Росстат опубликовал свежие дан-
ные о положении дел в экономике Рос-
сии. Они подтверждают сохранение по-
зитивной динамики в большинстве от-
раслей. В частности, индекс промышлен-

ного производства с января по август 2024 года 
составил 104,5% по сравнению с аналогичным 
периодом 2023 года, 102,7% по сравнению с 
августом 2023 года и 101,7% по сравнению  
с июлем 2024 года. Таким образом, отече-
ственная индустрия продолжает развитие, и 
есть основания ожидать, что по итогам года 
промышленность выйдет в уверенный плюс.

Но общие цифры скрывают существенные 
различия в сегментах производства. И в част-
ности, хуже среднего выглядит ситуация в 
лифтостроении, которое продолжает пережи-
вать непростые времена. Это тем более огор-
чительно, что недавно казалось, что отрасль 
преодолела спад производства, связанный с 
влиянием пандемии и других неблагоприят-
ных факторов. Напомним, за 2021 год в Рос-
сии было произведено 31,2 тыс. лифтов, в 
2022-м последовало резкое снижение, и их 
выпуск снизился до 21,6 тыс. лифтов. Но затем 
начался уверенный подъем, и за 2023 год лиф-
тостроители изготовили 27 тыс. подъемных 
устройств, что выглядело неплохим заделом 
на будущее.

Однако, превратившись в настоящее, это 
будущее стало выглядеть, мягко говоря, не 
столь оптимистично. И как свидетельствует 
статистика, с января по август 2024 года в Рос-
сии было выпущено лишь 17,4 тыс. лифтов, и, 
таким образом, производство этого вида про-
дукции составило 99,7% от уровня аналогич-
ного периода 2023 года. Причем в нынешнем 
августе по сравнению с тем же месяцем годом 
ранее производство лифтов сократилось на 
25%, а по сравнению с июлем 2024 года — на 
11,3%. И если дела так пойдут дальше, то по 
итогам 12 месяцев отрасль опять уйдет в глу-
бокий минус.

Допустить реализацию такого сценария 
нельзя, так как это поставит под угрозу имею-
щиеся планы по обновлению лифтового парка 
в жилом фонде и негативно отразится на уров-
не безопасности и комфорта проживания 
граждан в многоквартирных домах (МКД).

Так, по данным Фонда развития террито-
рий, сейчас в стране эксплуатируются более 
550 тыс. лифтов, из которых 75 тыс. единиц 
отработали назначенный срок службы в 25 
лет. Но замена 2/3 от этого количества не за-
планирована в ближайшее время в региональ-
ных программах капитального ремонта из-за 
их низкой финансовой обеспеченности. А бу-
дут ли реализованы уже запланированные за-
мены —  это тоже не гарантировано, так как 
темп обновления лифтового парка составляет 
всего 15-18 тыс. единиц в год.

Нераскрытый потенциал
Меньше всего в сложившейся ситуации вино-
ваты лифтостроители. Совокупный производ-
ственный потенциал ведущих отечественных 
заводов исчисляется многими десятками ты-
сяч изделий в год, и то, что он используется на 
миноритарную часть своих возможностей, —  
это следствие низкого спроса на продукцию, а 
не недостатка мощностей.

Но даже несмотря на вялый уровень кон-
трактации и закупки изделий, российские 
производители в последние годы сделали 
большой шаг вперед в деле повышения каче-
ства продукции.

Подтверждением тому является череда зна-
ковых событий, свидетельствующих о техно-
логическом прогрессе в отечественном лифто-
строении и успешном импортозамещении не-
которых ключевых компонентов, используе-
мых в современных подъемных устройствах. 
Так, в августе на заводе компании METEOR Lift 
в Саратовской области состоялось открытие 
нового производства безредукторных лебе-
док, предназначенных для лифтов, которые 
производятся на площадке изготовителя в 
Санкт-Петербурге. Такие лебедки в среднем в 

1,5 раза меньше, в 2 раза легче и на 10-20% 
тише, чем редукторные, у них в 2 раза ниже 
уровень вибраций и примерно в 1,5 раза луч-
ше энергоэффективность, что особенно важно 
в многоэтажных зданиях с высокой интенсив-
ностью использования подъемного оборудо-
вания. Компактные размеры лебедки позволя-
ют размещать ее в шахте лифта и тем самым 
отказаться от строительства отдельного ма-
шинного помещения. Все это делает безредук-
торные лебедки неотъемлемой частью совре-
менных лифтов.

Одновременно компания работает над ло-
кализацией частотного преобразователя —  
важного элемента, который управляет движе-
нием кабины, обеспечивает плавный разгон, 
торможение, энергоэффективность и повыша-
ет безопасность пользования лифтом пасса-
жирами. Разработками других важных узлов в 
рамках программ импортозамещения занима-
ются и другие отечественные заводы.

А в конце сентября завод «МЭЛ» запустил 
производство высокоскоростных лифтов со 
скоростью до 4 м/с в рамках крупного инве-
стиционного проекта. Их выпуск налажен в 
новом производственном здании, постройка и 
оснащение оборудованием которого позволят 
увеличить объем выпускаемой продукции 
почти в 1,5 раза —  с 2,7 тыс. до 4 тыс. единиц 
в год. Кроме того, новый цех даст возмож-
ность трудоустроиться 85 сотрудникам. Пла-
ны на будущее предприятия включают серти-
фикацию лифтов со скоростью до 7 м/с к кон-
цу текущего года. 

«После ухода иностранных конкурентов 
российские производители расширили свои 
возможности и приобрели новые навыки, и в 
настоящее время способны предложить рынку 
обширную линейку лифтов от эконом- до  
премиум-класса, различной скорости и грузо-
подъемности, а также эскалаторы и травола-
торы в соответствии с международными стан-
дартами качества», —  заявил первый замести-
тель председателя правительства РФ Денис 
Мантуров во время посещения производ-
ственной площадки завода «МЭЛ».

Корректировка маршрута движения
По мнению замминистра, постоянный спрос 
на российскую лифтостроительную продук-
цию обусловлен программой замены лифтов, 
поддерживаемой Минстроем. «У наших про-
изводителей есть потенциал для роста, и они 
стремятся использовать возможности, поя-
вившиеся на рынке. Государство предоставля-
ет им всю необходимую поддержку», —  счита-
ет Денис Мантуров.

Вместе с тем, ряд депутатов Госдумы, 
не первый год занимающихся проблемами 
обновления лифтового парка в МКД, оцени-
вает используемый набор мер поддержки как 
недостаточный. Член Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Светлана Разворотнева 
отмечает, что в некоторых регионах объем 
финансовой потребности на замену лифтов 
зачастую больше, чем размер кредита, кото-
рый предлагается списать, не говоря о том, 
что этих денег просто нет физически. По ее 
мнению, необходимо увеличить финподдерж-
ку замен, в частности, прямое госфинансиро-
вание. И такая помощь, в случае ее выделе-
ния, может стать особо мощным стимулом в 
МКД со спецсчетами, где процесс обновления 
парка подъемных устройств движется крайне 
медленно (в таких домах требуют замены 56% 
лифтов, хотя на них приходится примерно 
15% всех подъемных устройств).

О корректировке мер поддержки говорят и 
другие эксперты. Этот вопрос обсуждался на 
состоявшемся летом заседании Комиссии по 
вопросам лифтового хозяйства Общественно-
го совета при Минстрое России. Ряд выдвину-
тых в ходе него предложений имеет высокие 
шансы войти в создаваемую «дорожную кар-
ту» развития лифтовой отрасли. В частности, 
предлагается внесение изменений в Жилищ-
ный кодекс РФ в части дифференциации раз-
меров взносов собственников на капремонт в 
зависимости от наличия лифтов в МКД и воз-
можности отдельного учета такого взноса в 
составе средств фонда капремонта. Это долж-
но помочь целенаправленно использовать на-
копленные средства на плановое проведение 
работ по ремонту, замене лифтового оборудо-
вания. Во-вторых, речь может идти о предо-
ставлении права регионам расходовать на за-
мену механизмов с истекшим сроком службы 
денежные средства на списание бюджетных 
кредитов. Также предложено усовершенство-
вать правила проведения региональными 
операторами закупок, связанных с заменой 
лифтов, в том числе с учетом развития в реги-
онах системы так называемых официальных 
представителей (дилеров) заводов-изготови-
телей лифтового оборудования. Реализовать 
эту инициативу предполагается одновремен-
но с ужесточением требований к монтажным 
организациям, которые будут допущены к 
участию в таких конкурсах.

Выдвигаются и другие предложения. Но 
большинство из них носит технический ха-
рактер, тогда как вопрос во многом упирается 
в элементарную нехватку средств, что требует 
акцента на финансовой стороне вопроса.

Транш надежды
В этом контексте большие надежды возлага-
ются на реализацию инициативы Ассоциации 
«Российское лифтовое объединение» (РЛО) по 
выпуску облигаций, за счет которых будут 
привлекаться деньги на замену устаревших 
лифтов в рамках капремонта в жилых домах со 
спецсчетами (общая стоимость модернизации 
парка в таких МКД оценивается в 150 млрд 
рублей). Ранее, 1 августа, Центробанк зареги-
стрировал ООО «СФО РЛО» как первого в Рос-
сии эмитента для выпуска таких ценных бу-
маг. Объем запланированной эмиссии в рам-
ках первого транша — 299,75 млн рублей, что 
примерно равняется стоимости замены около 
100 лифтов. В случае, если ремонт будет на 
50% софинансироваться из госбюджетов на 
условиях рассрочки, то средств от первой 
эмиссии может хватить на установку 200 еди-
ниц. По словам гендиректора РЛО, секретаря 
Комиссии по вопросам лифтового хозяйства 
Общественного совета при Минстрое России 
Петра Харламова, ассоциация проконтролиру-
ет реализацию проекта, а инвестиции от пер-
вого размещения планируется направить на 
выполнение пилотного проекта в одном из 
регионов.

По расчетам РЛО, полноценный запуск та-
кого облигационного механизма позволит до 
2030 года заменить около 40 тыс. лифтов в 
домах со спецсчетами, загрузить лифтостро-
ительные предприятия, повысить безопас-
ность эксплуатации механизмов и вовлечь в 
оборот более 100 млрд рублей.

Реализация программы может стать важ-
ной частью разрабатываемой  Минстроем и 
Минпромторгом «дорожной карты» развития 
лифтостроения, в которой как раз предусмот-
рено расширение инструментов финансиро-
вания. Вкупе с программами финансирова-
ния из регионального бюджета, действующи-
ми рассрочками производителей и програм-
мами факторинга предложенные меры долж-
ны сформировать эффективную систему кон-
трактации подъемников эконом-класса, ко-
торые составляют львиную долю выпускае-
мых отечественными заводами лифтовых 
устройств.

Подъемные средства
Отечественное лифтостроение поддержат 
облигационными механизмами

Александр ЛОМАКИН, 
заместитель министра 
строительства и ЖКХ: 
«Одна из наших задач 
— максимальная 
поддержка 

отечественных 
производителей лифтов. 

Конечно, с учетом 
повышения их ответственности 

за весь жизненный цикл лифтового 
оборудования, повышения качества 
производимой продукции»
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ТЕХНОЛОГИИДИСКУССИЯ

Оксана САМБОРСКАЯ 

В 
Москве на площадке Live Arena в Скол-
кове прошел VI Всероссийский форум 
«СТРОИТЬ», на котором представители 
власти, банковских кругов и девелопер-
ского бизнеса обсудили механизм рабо-

ты эскроу и ипотечное кредитование на рын-
ке ИЖС в условиях высокой ключевой став-
ки, а также потребительский терроризм и пр. 
Организаторами форума стала Федерация 
ИЖС при поддержке Минстроя РФ.

Есть нюансы
Если говорить о цифрах, то в настоящий мо-
мент картина выглядит радужной. В привет-
ственном слове заместитель председателя 
правительства Марат Хуснуллин отметил, 
что за последние годы индивидуальное жи-
лищное строительство по праву стало драй-
вером развития всей отрасли: в 2023 году из 
рекордных 110 млн кв. метров введенного  
жилья 59 млн пришлось на ИЖС. «И это неу-
дивительно, ведь, согласно проведенным 
опросам, большая часть населения хочет 
жить в своем доме. Отмечу также, что этот 
значимый результат — в большей степени 
заслуга тех компаний, которые работают на 
этом рынке и помогают россиянам строить 
свое частное жилье. За это большое спаси-
бо», — сказано в обращении Марата Хуснул-
лина.

Динамика этого года не хуже. Площадь 
ввода в эксплуатацию индивидуального жи-
лья (ИЖС) в РФ по итогам 2024 года может 
установить новый исторический рекорд, от-
метил заместитель министра строительства 
РФ Никита Стасишин в ходе пленарной сес-
сии: «С учетом того, что 49,7 млн кв. метров 
ИЖС уже введено, если будет такая же дина-
мика до конца года, мы получим настоящий 
рекорд в объеме индивидуального жилищно-
го строительства в нашей стране».

Однако рынок ИЖС живет в тех же усло-
виях, что и рынок многоквартирного жилья, 
и сегодня испытывает такое же давление 
ключевой ставки. 

Трансформация рынка
На подъеме или в стагнации находится сего-
дня рынок ИЖС? Этот вопрос стал первым для 
участников пленарного заседания. Мнения 
разошлись. Никита Стасишин считает, что 
сегодня рынок ИЖС в стадии развития с уче-
том принятия новых правил. «Я не думаю, что 
сегодня из-за изменения параметров годных 
ипотечных программ рынок находится в 
стагнации. Считаю, что те, кто максимально 
быстро перестроятся под новые правила, зай-
мут нишу и, наверное, получат большую часть 
будущего спроса. Поэтому, на мой взгляд, 
сегодня ИЖС находится в развитии через 
трансформацию», — сказал замминистра. 

Депутат Госдумы, член Комитета по стро-
ительству и ЖКХ Александр Якубовский от-
метил, что спрос остается повышенным, но 
если в целом говорить про конъюнктуру 
рынка, то есть проблемы, в том числе и со 
стоимостью ипотеки. Сложности имеются у 
застройщиков, которые переживают пере-
ходный период. По сути, считает депутат, мы 
переходим от дикого строительства, от хао-
тичной застройки к планомерной, которая 
будет вестись цивилизованными застройщи-
ками, а не хозспособом. Результаты подгото-
вительных этапов, в том числе введение сче-
тов эскроу, будут видны уже в следующем 
году. В этом смысле можно говорить о пери-
оде развития сегмента. 

Заместитель генерального директора 
«ДОМ.РФ» Алексей Ниденс был еще оптими-
стичнее: «По моему мнению, никакой 
стагнации на рынке нет. Мы видим, что объ-
емы ввода жилья по ИЖС рекордные относи-
тельно предыдущих лет. Да, в моменте есть 
некоторое замедление. Но те изменения, ко-
торые сегодня обсуждаются, дадут толчок 
для дальнейшего развития».

Начальник Центра анализа рынка недви-
жимости Департамента банковского регули-

рования и аналитики Центробанка Алек-
сандр Копылов напомнил, что в стране есть 
огромное количество городов, населенных 
пунктов, где не ведется строительство много-
квартирных домов. И единственный выбор 
потребителей в этом случае — строительство 
индивидуальных домов. «Поэтому, я думаю, 
что перспектива рынка очень хорошая, и да-
же если случится заминка в ближайшие ме-
сяцы, она не будет значительной, и темпы 
роста строительства в этом сегменте будут 
только нарастать», — считает представитель 
ЦБ.

Исполнительный директор, руководитель 
управления ипотеки дивизиона «Домклик» 
Сбера Артём Герасимович отметил, что ры-
нок находится в стадии адаптации: после 
июльских изменений объем заявок на ипоте-
ку сократился на 50-60%. На такое снижение 
повлияло несколько факторов — недоступ-
ность рыночных программ, корректировка 
продукта семейной ипотеки и господдержки 
в целом. По мере восстановления рынка си-
туация будет меняться. 

Президент Федерации ИЖС Рамиль Усма-
нов также отметил изменившиеся правила 
игры, к которым компании сейчас адаптиру-
ются: «Я как собственник строительной ком-
пании хочу сказать, что у нас в июле была 
одна сделка, в августе — ноль, а в сентябре 
— уже пять, и подходит шес тая. Но сейчас мы 
видим, что наши коллеги, и я в том числе, 
сократили половину сотрудников нашей 

строительной компании для того, чтобы 
адаптироваться к новым условиям».

Эскроу как панацея 
Что же может помочь отрасли пройти про-
цесс адаптации с наименьшими потерями?  
Главный «тормоз» рынка — высокая ключе-
вая ставка, которая влияет как на сложности 
с получением ипотеки, так и на проектное 
финансирование для самих застройщиков, 
особенно в период перехода на счета эскроу. 
Банки, чтобы поддержать спрос и работу от-
расли, предлагают особые продукты. В част-
ности, рассказал Алексей Ниденс, «ДОМ.РФ» 
подготовил программу льготного кредитова-
ния подрядчиков на строительство частных 
домов с использованием счетов эскроу по 
ставке не выше 1% годовых. По его мнению, 
это позволит смягчить период адаптации 
рынка ИЖС к новым условиям. На сегодня с 
помощью этой меры поддержки строятся бо-
лее 300 частных домов, а несколько десятков 
из них уже построены, и деньги с эскроу-сче-
тов направлены в счет оплаты услуг строите-
лей, отметил Алексей Ниденс. Всего в рамках 
программы планируется просубсидировать 
строительство не менее 1 млн кв. метров но-
вого индивидуального жилья.

«Мы также хотим призвать подрядные ор-
ганизации активнее использовать кредит-
ные средства при реализации проектов ИЖС. 
Это огромная инвестиция в будущее вашего 
бизнеса, которая со временем обязательно 

окупится за счет получения вами опыта бан-
ковского обслуживания, формирования кре-
дитной истории, а также создания деловой 
репутации надежных и ответственных участ-
ников рынка. По нашему прогнозу, к 2030 
году порядка 50% частных домов в России 
будут строиться професси ональными участ-
никами рынка с помощью счетов эскроу», — 
прокомментировал Алексей Ниденс.

Заводские решения
Помочь в более решительном движении 
ИЖС по стране может промышленное произ-
водство домокомплектов. «Сегодня помимо 
того, что есть застройщики, есть подрядчи-
ки, на мой взгляд, есть крутая ниша в про-
мышленном производстве домо комплектов 
и в индустриальном способе производства 
индивидуальных жилых домов. Тот, кто сего-
дня сделает продукт частью промышленного 
производства, тот, кто оптимизирует сроки 
сборки и предоставление «под ключ» конеч-
ного продукта, тот займет рынок на следую-
щие 10 лет… Это ниша, на которую я бы 
призвал вас всех внимательно посмотреть», 
— отметил Никита Стасишин.

На применении домокомплектов как бу-
дущего отрасли сделал акцент и Александр 
Якубовский. По его словам, дома, произве-
денные промышленным способом, — это, 
во-первых, ликвидный залог, во-вторых, это 
безопасные дома, которые качественно мо-
гут эксплуатироваться собственниками и не 
требовать никаких дополнительных инве-
стиций и вложений. «Мы вместе с «ДОМ.РФ» 
говорим, что необходимо расширять проек-
ты повторного применения, увеличивать их 
количество, они должны быть в свободном 
доступе. Это направление, которое должно 
обеспечить более качественную реализацию 
проектов индивидуальных жилых домов», — 
отметил депутат.

Что касается перехода на строительство с 
применением механизма счетов эскроу,  
то тут, по мнению Александра Якубовского, 
другого пути нет: «Потому что, к большому 
сожалению, есть аферисты, которые просто 
обворовывают граждан, строят некачествен-
ные дома. Они должны с рын-ка уйти, как и 
те недобросовестные или неэффективные 
застройщики, которые у нас были во време-
на МКД без эскроу- счетов».

Алексей ТОРБА

Р
азработчик инженерного программно-
го обеспечения и технологий АО «Си-
Софт Девелопмент» и системный инте-
гратор и поставщик IT-услуг ООО 
«РОМБИТ» продолжили проведение 

цикла практических конференций, посвя-
щенных технологиям информационного мо-
делирования и инжиниринга» (ТИМИ-2024). 
Предыдущие конференции, состоявшиеся в 
этом году в Тюмени, Казани, Екатеринбурге, 
Норильске и Уфе, вызвали большой интерес 
пользователей российского программного 
обеспечения и его разработчиков. На этот 
раз возможностью напрямую пообщаться с 
разработчиками отечественных ТИМ — 
Model Studio CS, CADLib Модель и Архив, 
nanoCAD — воспользовались конструкторы, 
ГИПы, ГАПы, проектировщики, ТИМ-менед-
жеры и ТИМ-координаторы, IT-директоры, 
руководители проектных организаций как 
Северо-Западного федерального округа, так 
и других регионов России. Они собрались  
в конце сентября в санкт-петербургском 
AZIMUT Сити Отеле, чтобы обсудить опыт и 
возможности применения программного ре-
шения Model Studio CS российскими компа-
ниями. Кроме того, в диалоге между разра-
ботчиками программных средств и их поль-
зователями приняли участие представители 
органов государственной власти.

Открывший конференцию генеральный 
директор ООО «РОМБИТ» Игорь Титаренко в 
своем приветственном слове отметил тот 
факт, что к диалогу, начатому на предыду-
щих конференциях, присоединились руково-
дители и специалисты не только промыш-
ленных предприятий, но и крупные застрой-
щики. «Конференция ТИМИ в Санкт-Петер-
бурге — это очередная ступень нашей рабо-
ты на пути расширения использования рос-
сийского инженерного ПО на предприятиях 
реального сектора экономики и, как след-
ствие, импортонезависимости от иностран-
ных решений», — заявил он.

В рамках конференции состоялись заседа-
ние круглого стола для руководителей «От 
BIM к ТИМ. От импортозамещения к 

импорто опережению» и панельная дискус-
сия «Внедрение BIM — технические вопро-
сы», на которых прозвучали доклады разра-
ботчиков российских ТИМ и инженеров об 
опыте их применения. Выступивший с до-
кладом заместитель председателя комитета 
по строительству администрации Санкт- 
Петербурга Артур Сливний рассказал о но-
вых технологиях проектирования и приори-
тетах их развития. Руководитель проектов по 
внедрению АО «СиСофт Девелопмент» Алек-
сандр Коростылёв представил доклад об ис-
пользовании цифрового двойника сложных 
технических объектов для анализа инженер-
ных данных и экспертизы.

В ряде других выступлений участников 
конференции был проанализирован опыт 
внедрения Model Studio CS при проектирова-
нии объектов в различных отраслях эконо-
мики. Так, ведущий инженер тепломехани-
ческого отдела проектирования тепловых 
электростанций ООО «НордЭнергоИнжини-
ринг» (НЭИ является дочерней компанией 
АО «Силовые машины» и входит в состав 
«НордЭнергоГрупп») Анастасия Кожарова 
рассказала об эффективном проектировании 
и реконструкции с использованием Model 
Studio CS объектов промышленной энерге-
тики. А директор департамента инжинирин-
га ООО «Север Минералс» Александр Веркин 

и ТИМ-менеджер этой компании Алексей 
Кирюхин поделились опытом реализации 
пилотного проекта с применением Model 
Studio CS при проектировании объектов 
горно добывающей отрасли. Общий вывод 
специалистов той и другой компании состо-
ит в том, что Model Studio CS является пер-
спективным программным продуктом и до-
стойной альтернативой зарубежному ПО.

Участники дискуссии обменялись своими 
знаниями и идеями, поделились практиче-
ским опытом внедрения программных про-
дуктов и протестировали новые образцы ПО. 
Немаловажно также, что представители го-
сударственных структур рассказали о воз-
можностях его применения для успешного 
проведения государственной экспертизы 
проектов. В конце мероприятия участников 
ждал розыгрыш ценных призов и подарков.

Подводя итоги конференции, замести-
тель директора департамента внедрения АО 
«СиСофт Девелопмент» Александр Белкин 
констатировал, что она стала отличной пло-
щадкой для обмена опытом и знаниями о 
современных технологиях информационно-
го моделирования. «Наша цель — помочь 
специалистам в их профессиональном раз-
витии и предоставить им возможность по-
знакомиться с новыми подходами и инстру-
ментами», — подчеркнул Александр Белкин. 
При этом он сообщил, что на этом серия 
практических конференций ТИМИ-2024 не 
заканчивается, ведь она стала важным собы-
тием в отрасли, позволяющим разработчи-
кам и пользователям отечественного ПО 
обсуждать самые актуальные проблемы его 
внедрения.

От импортозамещения 
к импортоопережению
В Петербурге обсудили возможности отечественного ПО

Записал Сергей ВЕРШИНИН

Современные технологии все активнее прони-
кают в строительную отрасль, хотя она еще 
несколько отстает от лидеров цифровизации. 
В этой ситуации многие девелоперы обраща-
ются к внешним IT-командам. В чем преиму-
щества такого подхода? О том, какие услуги 
могут предложить IT-аутсорсеры и как вы-
брать надежного партнера, «Стройгазете» рас-
сказал руководитель дирекции по развитию 
бизнеса компании IBS Василий САУТИН:

«Операция «Трансформация»
Строительная отрасль в целом консервативна 
и пока обладает низким уровнем цифровой 
зрелости. Согласно исследованию ГК «Само-
лет», застройщики выделяют на цифровиза-
цию менее 1% выручки, тогда как лидеры в 
других индустриях — до 5%. Основными пре-
пятствиями для массовой цифровизации 
представители отрасли называют стоимость и 
скорость внедрения диджитал-продуктов. Тем 
не менее о реальном эффекте от внедрения 
передовых технологий за последние 2-3 года 
заявили более 80% респондентов. К 2028 году 
российский рынок цифровизации в строитель-
стве, по прогнозам, увеличится в четыре раза, 
до 130 млрд рублей.

Стимулирует цифровую трансформацию и 
государство. С 1 июля 2024 года при реализа-
ции крупных проектов долевого строитель-
ства застройщики обязаны использовать тех-
нологии информационного моделирования 
(ТИМ). Для малоэтажного строительства это 
требование вступит в силу с января 2025 года. 
Ранее применение ТИМ сделали обязатель-
ным для проектов с госучастием. Активнее 
всего строительные компании, по данным 

опроса, внедряют IT-решения для управления 
закупками, документацией и проектировани-
ем. К аналогичным выводам пришли и анали-
тики TAdviser, обобщив сведения о проектах в 
строительстве, реализованных в 2005-2024 
годах. Среди них преобладали ERP-системы, 
системы электронного документооборота, ре-
шения для автоматизации бизнес-процессов, 
управления персоналом, взаимодействия  
с клиентами, учетные системы, видео-
конференцсвязь и BI.

Среди перспективных для строительной 
сферы технологий можно назвать искусствен-
ный интеллект (ИИ) и машинное обучение, 
использование дронов, облачные технологии, 
блокчейн, AR/VR и т. д. По оценкам Deloitte, 
применение ИИ может снизить затраты на  
10-15% и сократить сроки проектирования на 
10-30%. Однако внедрять эти «модные» реше-
ния на практике, по мнению российских деве-
лоперов, пока сложно, дорого и долго, при 
этом измерить их эффективность непросто.

На сегодняшний день 60-70% компаний в 
сфере строительства используют сторонние 
IT-решения, причем около 40% покупают сто-
ронний софт и отдают на аутсорс. Чаще всего 
это решения в области снабжения, девелоп-
мента, проектирования и контроля качества. 
Собственные разработки есть только у 30% 
участников рынка.

Почему обращаются к аутсорсерам
Разработка цифровых решений и поддержка 
IT-систем требуют значительных ресурсов и 

времени. Аутсорсинг IT-услуг позволяет стро-
ительным компаниям сосредоточиться на ос-
новной деятельности.

Еще одно преимущество аутсорсинга — до-
ступ к экспертизе, которую сложно накопить 
внутри компании. IT-специалисты «со сторо-
ны», как правило, следят за последними техно-
логическими тенденциями, а также работают 
со множеством клиентов, поэтому могут при-
менять лучшие практики в разных проектах. 
Кроме того, IT-решения в строительстве часто 
страдают от ограниченной функционально-
сти и проблем совместимости, аутсорсеры 
могут адаптировать и интегрировать их.

Обращение к стороннему подрядчику так-
же может решить проблему с дефицитом кад-
ров, особенно среди IT-специалистов высоко-
го уровня. Найти таких профессионалов на 
рынке — задача не из легких, а их удержание 
в штате может быть дорогостоящим и не-
оправданным, особенно для компаний, где 
объем IT-задач непостоянен. Аутсорсинг по-
зволяет гибко масштабировать ресурсы в за-
висимости от текущих потребностей бизнеса.

С помощью аутсорсинга можно сократить 
затраты на создание собственной IT-инфра-
структуры, а также минимизировать операци-
онные риски, передав ответственность за под-
держание и развитие информационных си-
стем в руки опытных специалистов.

Форматы сотрудничества
Варианты взаимодействия с IT-аутсорсером 
зависят от потребностей и бюджета компа-

нии. Можно выбрать полный аутсорсинг или 
передать внешнему подрядчику только от-
дельные задачи в сфере IT.

В первом случае подрядчик полностью 
управляет всей IT-инфраструктурой. Такой 
комплексный аутсорсинг включает в себя кон-
сультации, разработку, поддержку и обновле-
ние систем. Этот вариант позволяет клиентам 
минимизировать участие в IT-процессах.

При частичном аутсорсинге компания пе-
редает подрядчику только определенные 
IT-функции, а остальные задачи остаются 
внут ри компании. При данном подходе сохра-
няется контроль над ключевыми процессами, 
но при этом есть возможность воспользовать-
ся внешней экспертизой для специфических 
задач — например, для сопровождения 
ERP-систем и другого корпоративного ПО или 
для индивидуальной разработки прикладных 
IT-решений. 

Еще один вариант взаимодействия — 
проектный аутсорсинг, когда IT-партнер 
привлекается для выполнения конкретного 
проекта».

Со стороны виднее
В чем преимущества аутсорсинга IT-услуг для строительной отрасли

Кстати 
При выборе IT-партнера стоит обратить 
внимание на:

 опыт компании в целом и наличие 
успешных проектов именно 
в строительной отрасли;

 доступность и качество поддержки;
 гибкость и готовность 

к масштабированию;
 соблюдение требований по защите 

данных и стандартов безопасности;
 прозрачность ценообразования.
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Рост или стагнация?
Рынок ИЖС адаптируется к новым реалиям
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РЕГУЛИРОВАНИЕ

Беседовал Алексей ТОРБА

В
ажная кадровая перемена произошла в 
Техническом комитете по стандартиза-
ции ТК 465 «Строительство». Приказом 
Федерального агентства по техническо-
му регулированию и метрологии (Рос-

стандарт) ответственным секретарем ведом-
ства назначен советник директора ФАУ 
«ФЦС» по техническому регулированию  
Сергей ХВОИНСКИЙ, который сменит на 
этом посту Александра Неклюдова. Новый 
ответственный секретарь ТК 465 имеет бога-
тый опыт в сфере технического нормирова-
ния. Ранее он занимался им в области объек-
тов использования атомной энергии в ГК 
«Росатом», возглавлял департамент техниче-
ского регулирования в Национальном объ-
единении строителей (НОСТРОЙ) и сейчас 
организует в ФАУ «ФЦС» работу по подготов-
ке проекта Технического регламента Евра-
зийского экономического союза «О безопас-
ности строительных материалов и изделий» 
(ТР ЕАЭС). О своей предстоящей работе в 
комитете, который, по сути дела, является 
координатором всей работы по нормативно-
му обеспечению строительной отрасли, он 
рассказал «Стройгазете».

Сергей Леонидович, ва-
ше назначение на 

пост ответственного 
секретаря техниче-
ского комитета ТК 
465 «Строительство» 

совпало с 20-летием 
со дня его основания. 

Действительно, Техничес-
кий комитет по стандартизации ТК 465 «Стро-
ительство» существует с октября 2004 года и 
является объединением заинтересованных 
представителей федеральных органов испол-
нительной власти, государственных корпора-
ций, организаций и экспертов, которое созда-
но в целях организации и проведения работ 
по национальной, межгосударственной и 
международной стандартизации в сфере 
строительства (включая вопросы примене-
ния в строительстве материалов, изделий и 
конструкций).

Благодаря чему ТК 465 вошел в топ-3 в 
рейтинге Росстандарта по итогам 2023 года?

Рейтинг технических комитетов по стан-
дартизации определяется в соответствии с 
разработанной Росстандартом методикой 
оценки эффективности деятельности техни-
ческих комитетов по стандартизации. В дан-
ной методике свыше 30 показателей, по кото-
рым оценивается каждый технический коми-
тет. Если говорить о ТК 465, то нам удалось 
достичь столь высокого показателя в рейтин-
ге благодаря эффективной работе по меж-
государственной и национальной стандарти-
зации. Достаточно сказать, что в соответ-
ствии с Программой стандартизации в 2024 
году нами запланировано разработать и при-
нять 25 межгосударственных и 37 националь-
ных стандартов — это очень хороший показа-
тель. Кроме того, руководством ТК 465 по-
ставлена цель по достижению открытости 
или, как можно сказать иначе, прозрачности 
деятельности комитета. Эта работа была на-
чата еще в прошлом году и продолжается сей-
час постоянно и без перерывов, мы открыты к 
диалогу с профессиональным сообществом 
по любым предложениям совершенствования 
нашей деятельности. Важно также отметить, 
что за ТК 465 закреплено 280 межгосудар-
ственных стандартов и свыше 300 националь-
ных стандартов, что делает наш комитет од-
ним из самых крупных в Российской Федера-
ции. Но самое главное — почему ТК 465 занял 
высокое место в рейтинге — это эффективная 
работа наших экспертов, занятых в рабочих 
группах, подкомитетах ТК 465 и в самом тех-
ническом комитете. 

Будет ли совершенствоваться цифровая 
платформа автоматизированной инфор-

мационной системы ТК 465 «Строитель-
ство»?

В конце 2023 года была завершена работа 
по созданию цифровой платформы АИС ТК 
465 «Строительство» и началась опытная экс-
плуатация системы, а в начале 2024-го в си-
стему стали загружаться документы по стан-
дартизации для рассмотрения и голосования 
на рабочих группах, подкомитетах и в техни-
ческом комитете. Создание и запуск АИС ТК 
465 «Строительство» реализованы благодаря 
совместной работе Минстроя России, ФАУ 
«ФЦС» и ведущих отраслевых национальных 
объединений НОПРИЗ и НОСТРОЙ. Необхо-
димость разработки этой цифровой платфор-
мы была обусловлена в том числе отсутствием 
функциональных возможностей ее предше-
ственницы — ФГИС «Береста» — планировать 
и организовывать процесс разработки сводов 
правил. 

Конечно, систему еще надо дорабатывать. 
Например, предстоит предусмотреть возмож-
ность планирования разработки СП, ГОСТ и 
ГОСТ Р. Есть рабочие моменты по доработке 
ряда разделов системы, чтобы они были функ-
ционально насыщены и удобны для воспри-
ятия. Также необходимо добавить ряд функ-
ций по выгрузке статистических данных.

В целом система помогает нам и нашим 
экспертам экономить очень много времени 
при работе над документами, но как любой 
новый механизм нуждается в наладке и то-
чечной доработке. 

Какие еще резервы есть у ТК 465 для то-
го, чтобы сохранить занятые позиции и 
улучшить результаты своей работы?

Деятельность ТК 465 постоянно совершен-
ствуется, ставятся новые цели, задачи и пла-
ны, выполнить которые мы, конечно, можем, 
только улучшая механизмы работы техниче-
ского комитета. Сейчас в планах — структу-
рировать систему подкомитетов и сделать ее 
прозрачной для деятельности наших экспер-
тов, начиная с формирования программ раз-
работки СП, ГОСТ и ГОСТ Р и заканчивая 
окончательным голосованием в техническом 
комитете. Пришло время актуализовать со-
ставы рабочих групп, подкомитетов и самого 
технического комитета, и в этом направле-
нии предстоит проработать данный вопрос с 

председателями подкомитетов и техническо-
го комитета.

Насколько эффективно взаимодейству-
ет ТК 465 со смежными техническими ко-
митетами по стандартизации?

В этом направлении предстоит сделать 
много. Конечно, на наш взгляд, это одна из 
основных задач, которую нам предстоит ре-
шать, уже начиная с текущего года, так как 
взаимодействие между смежными техниче-
скими комитетами должно начинаться с фор-
мирования программ стандартизации. На се-
годняшний день для ТК 465 считаются смеж-
ными порядка 20 технических комитетов. В 
прошлом году взаимодействие со смежными 
техническими комитетами по стандартиза-
ции осуществлялось на площадке рабочей 
группы по техническому нормированию в 
строительной отрасли при Правительствен-
ной комиссии по региональному развитию в 
Российской Федерации, и мы планируем про-
должить и нарастить это сотрудничество 
дальше.

Если говорить про взаимодействие с кон-
кретными смежными техническими комите-
тами, то оно налажено с ТК 144 «Строитель-
ные материалы и изделия», в особенности по 
разработке доказательной базы к проекту Тех-
нического регламента Евразийского экономи-
ческого союза «О безопасности строительных 
материалов и изделий». Продолжается работа 
по сближению с ТК 418 «Дорожное хозяй-
ство», ТК 400 «Производство работ в стро-
ительстве. Типовые технологические и орга-
низационные процессы», ТК 505 «Информа-
ционное моделирование», ТК 506 «Инженер-
ные изыскания и геотехника», ТК 507 «Градо-
строительство», ТК 045 «Железнодорожный 
транспорт», ТК 016 «Электроэнергетика», ТК 
023 «Нефтяная и газовая промышленность», а 
также с другими смежными техническими 
комитетами по стандартизации.

Какие направления технического регу-
лирования в строительстве наиболее акту-
альны в настоящее время?

Направлений развития технического регу-
лирования в строительстве на сегодняшний 
день очень много, но в качестве основных 
можно выделить следующие:

 ■ перевод нормативных документов в 
машино читаемый (машинопонимаемый) 
формат;

 ■ формирование структуры нормативно- 
технических документов в строительстве;

 ■ формирование механизмов и развитие 
процедуры по разработке стандартов орга-
низации.
Список наиболее актуальных направлений 

в настоящее время на этом, конечно, не за-
канчивается и постоянно обновляется.

Как развивается межгосударственная и 
международная стандартизации в сфере 
строительства? В этой связи особенно ин-
тересно узнать, как продвигается работа 
по подготовке проекта Технического регла-
мента Евразийского экономического со-
юза «О безопасности строительных мате-
риалов и изделий» (ТР ЕАЭС).

8 августа 2024 года Евразийская эконо-
мическая комиссия направила проект Тех-
нического регламента и комплект докумен-
тов к нему в правительство РФ с целью про-
ведения внутригосударственного согласова-
ния, а также в страны-участницы Союза — 
Армению, Белоруссию, Казахстан и Кирги-
зию. В соответствии с порядком процедуры 
проведения внутригосударственного согла-
сования в странах-участницах ЕАЭС, пред-
усмотренным Решением Совета ЕЭК от 
20.06.2012 № 48 «О Порядке разработки, 
принятия, изменения и отмены техниче-
ских регламентов Евразийского экономиче-
ского союза», срок проведения внутригосу-
дарственного согласования составляет  
60 дней со дня получения от Комиссии про-
екта технического регламента и комплекта 
документов к нему. На данный момент  
проводятся согласительные совещания  
с ФОИВами — Минэкономразвитием, 
Минпромторгом, МЧС, Рос потреб надзором, 
Росстандартом. В середине октября плани-
руется отправить проект Технического ре-
гламента и комплект документов к нему в 
аппарат правительства и Минпромторг Рос-
сии на рассмотрение в подкомиссию по тех-
ническому регулированию, применению са-
нитарных, ветеринарно- санитарных и 
фито санитарных мер Правительственной 
комиссии по экономическому развитию.

Расскажите о текущих результатах де-
ятельности ТК 465.

В настоящее время продолжается работа 
по разработке и актуализации ряда СП и стан-
дартов, запланированных на 2024 год. Уже 
утверждены порядка 60% новых и 30% актуа-
лизируемых документов, сформированы про-
екты Программы национальной стандартиза-
ции и Плана разработки сводов правил Мин-
строя России, определен основной фронт ра-
бот на следующий год и в перспективе 
трехлетнего планирования, рассмотрено свы-
ше 100 документов по стандартизации от 
смежных технических комитетов.

Нет предела 
совершенству
Названы наиболее актуальные 
направления в сфере технического 
нормирования
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Н
а прошедшем недавно в Росавтодоре 
совещании руководитель Федераль-
ного дорожного агентства Роман Но-
виков подвел итоги выполнения про-
грамм дорожных работ за восемь меся-

цев 2024 года.
Он отметил, что руководство государства 

позитивно оценивает усилия по общему улуч-
шению качества дорог и дорожной инфра-
структуры и, в частности, обеспечению без-
опасного и комфортного проезда по популяр-
ным туристическим маршрутам.

«По итогам августа годовой бюджет Феде-
рального дорожного агентства составляет 
975,9 млрд рублей, за прошедший период 
дополнительно было доведено еще 46,7 
млрд. При этом показатель кассового испол-
нения по итогам восьми месяцев 2024-го со-
ставил 643,1 млрд рублей, или 66,1 % от го-
дового объема. Значительное перевыполне-
ние — на 9,6 млрд рублей — было достигнуто 
по федеральному проекту «Развитие феде-
ральной магистральной сети». Безусловно, 
это результат отлаженной совместной рабо-
ты, темпы которой необходимо поддержи-
вать и дальше», — отметил Роман Новиков.

Основная цель федпроекта «Развитие фе-
деральной магистральной сети» в составе 
нац проекта «Безопасные качественные доро-
ги» — улучшение экономической связанности 

всех территорий страны посредством стро-
ительства и реконструкции участков авто-
дорог федерального значения, в том числе 
строительство транспортных развязок, обхо-
дов населенных пунктов, отказ от одноуров-
невых пересечений с железнодорожной се-
тью, строительство и реконструкция мостов.

Важнейшие точки роста
То, как осваиваются выделенные средства, 
хорошо видно на ключевых объектах стро-
ительства и реконструкции федеральной до-
рожной сети, например, обходе Нижнекамска 
и Набережных Челнов в Татарстане,  где более 
чем на 80% уложен слой покрытия.

На мосту через Каму на трассе М-7 «Волга» 
закончена надвижка металлической части 
пролетного строения. Мост длиной 1,3 км бу-
дет стоять на 22 опорах, строительство кото-
рых практически завершено: русловые опоры 
готовы на 95%, а эстакадные — на 80%. Часть 
пролетного строения над руслом является 
единой цельнометаллической конструкцией 
длиной 792 м, состоящей из 65 блоков. Соби-
рать эти блоки начали в июне прошлого года, 
за 14 месяцев была собрана впечатляющая 
конструкция массой более 11 тыс. тонн. Мон-
таж руслового строения выполнялся методом 
продольной надвижки со скоростью 8-10 м в 
час.

Наибольший объем работ выполнен на 
участке строительства транспортной развязки 
протяженностью 70 м вблизи с. Шингальчи, 
которая близка к сдаче в эксплуатацию. Также 
на обходе ведется устройство дорожной одеж-
ды. На всем протяжении обхода необходимо 
уложить 1,26 млн тонн асфальтобетона.

На данный момент техническая готов-
ность обхода составляет 70%. Все работы по 
строительству нового направления трассы 
М-7 «Волга» завершатся до конца года.

В соседнем Башкортостане на заключи-
тельной стадии находится строительство об-
хода населенных пунктов Исаметово, Верхне-
яркеево, Лаяшты, Ишкарово, Асяново на трас-
се М-7 «Волга». Это новый участок с 1169-го 
по 1231-й км. Работы идут по графику, сейчас 
строители возводят искусственные сооруже-
ния, устраивают коммуникации, земляное 
полотно и дорожную одежду.

Не менее интенсивно идут работы в 
Красно дарском крае, где до конца года долж-
ны открыть движение по новому направле-
нию трассы А-289 Краснодар—Славянск-на- 
Кубани—Темрюк—автомобильная дорога 
А-290 Новороссийск—Керчь. Это один из са-
мых важных дорожных проектов в регионе, 
значимый для всей страны, потому что даль-
ний подход к Керченскому мосту станет четы-
рехполосным, без светофорного регулирова-
ния, с разрешенной скоростью движения 90 

км/ч. Новое направление позволит повысить 
транспортную доступность близлежащих на-
селенных пунктов, безопасность и комфорт 
автомобилистов.

В Дагестане ударными темпами идет стро-
ительство обхода Хасавюрта, который войдет 
в состав трассы Р-217 «Кавказ». Первые 9 км 
обхода планируется ввести уже до конца 2024 
года. Старт строительству и реконструкции 
этого четырехполосного участка дороги про-
тяженностью 21 км (с 718-го по 739-й км) был 
дан весной нынешнего года. На участке устро-
ят наружное освещение, установят разделя-
ющее потоки бетонное ограждение, возведут 
три транспортные развязки, пять путепрово-
дов и скотопрогонов, а также мост через реку 
Ярык-Су. Новая дорога возьмет начало у гра-
ницы с Чеченской Республикой, пройдет юж-
нее Хасавюрта и сомкнется с основным на-
правлением дороги «Кавказ» вблизи моста 
через реку Акташ.

В Чеченской Республике не меньшее значе-
ние придают строительству обхода Гудермеса 
в составе той же трассы Р-217 «Кавказ», что 
позволит освободить город от транзитного 
транспорта, повысить уровень безопасности 
автомобилистов и пешеходов, улучшить эко-
логическую обстановку. Обход Гудермеса 
пройдет от Мескер-Юрта до Кошкельды. Дви-
жение на участке I очереди обхода длиной 
около 15 км открыли в 2015 году, на 12-кило-
метровом отрезке II очереди — в конце 2019-
го. Сейчас идут работы на III очереди обхода. 
Проектом предусмотрено строительство 
участка дороги с четырьмя полосами движе- Д

орожное строительство в стране нахо-
дится на этапе цифровой трансформа-
ции. Именно «цифра» вкупе с наукой и 
новыми технологиями призвана сде-
лать отрасль локомотивом новой эко-

номики России.

Требование времени
Применение технологий информационного 
моделирования (ТИМ) становится неотъем-
лемой частью строительной практики. Это 
отметил заместитель начальника Управ-
ления научно-технических исследований 
и информационных технологий Росавто-
дора Георгий Гончаров на всероссийской 
научно-практической конференции Ассоци-
ации «РАДОР», прошедшей в Томске и со-
бравшей 160 ведущих специалистов дорож-
ного хозяйства, включая представителей 
органов управления автомобильными доро-
гами из множества регионов РФ. В ходе кон-
ференции обсуждались ключевые аспекты 
цифровой трансформации транспортной 
отрасли до 2030 года и цифровизации всех 

этапов жизненного цикла автомобильных 
дорог.

«Информационное моделирование являет-
ся фундаментом для перехода к системному 
управлению, поскольку повышает эффектив-
ность принятия решений при строительстве, 
реконструкции, капитальном ремонте и ре-
монте автомобильной дороги, обеспечивает 
возможность совместной работы всех участ-
ников проекта на единой информационной 
платформе, создает условия для активного 
применения инновационных подходов, вклю-
чающих машинное обучение и искусствен-
ный интеллект, на всех этапах жизненного 
цикла объекта. На сегодняшний день ТИМ 
активно внедряются на федеральных объек-
тах», — отметил он.

В качестве положительного опыта можно 
привести пример внедрения ТИМ на этапе 
выполнения строительно-монтажных работ 
в ФКУ «Волго-Вятскуправтодор» на целом 
ряде пилотных объектов на обходе Нижне-
камска и Набережных Челнов, где они дока-
зали свою эффективность.

Важно отметить, что в рамках требова-
ний постановлений правительства РФ  
от 05.03.2021 №331 и от 17.05.2024 №614  
с 1 сентября 2024 года застройщики, техни-
ческие заказчики и лица, ответственные  
за эксплуатацию объектов капитального 
строительства, обязаны формировать и ве-
сти информационную модель объекта ка-
питального строительства в соответствии  
с установленными требованиями и  
правилами.

Научный потенциал
Прикладная наука, связанная с дорожным 
хозяйством, сосредоточена в нескольких на-
учных центрах, и одним из основных стало 
ФАУ «РОСДОРНИИ», которое проводит ак-
тивную работу по цифровой трансформации 
всего транспортного комплекса, совершен-
ствованию федеральной государственной 
информационной системы контроля за фор-
мированием и использованием средств до-
рожных фондов (ФГИС СКДФ), участвует в 
разработке, апробации и оценке эффектив-
ности новых технологий, являясь их веду-
щим проводником в повседневной практике 
дорожного строительства.

Так, Росстандартом утверждено девять 
национальных стандартов и четыре предва-
рительных национальных стандарта в обла-
сти дорожного хозяйства. Завершен первый 
этап создания пилотной зоны интеллекту-
альной транспортной системы в Республике 
Татарстан, создан цифровой двойник феде-
ральной трассы М-11 «Нева», введен в экс-
плуатацию дорожно-испытательный комп-
лекс (полигон «ЦИКЛОС») на площадке 
РОСДОРНИИ в Голицыне.

Эффективной деятельности дорожников 
может существенно помочь рационально вы-
строенная система ценообразования и смет-
ного нормирования. РОСДОРНИИ является 
флагманом в этом направлении, и в текущих 
условиях особенно важно усиливать монито-
ринг изменения стоимости ценообразующих 
строительных ресурсов, совершенствовать 
отраслевую сметно-нормативную базу по ре-
монту и содержанию автомобильных дорог», 
— отметил заместитель руководителя Рос-
автодора Игорь Костюченко.

Актуальные задачи
Одна из насущных проблем, стоящих перед 
дорожниками, — обеспечить нормативные 
межремонтные сроки дорожного полотна, 
что невозможно без мощной технологиче-
ской базы. Именно поэтому Росавтодор мно-
го внимания уделяет всему, что связано с ка-
чеством асфальтобетона и его компонентов. 
От качества асфальтобетонных смесей зави-
сят прочность и долговечность авто дорог, 
комфорт и безопасность движения, эффек-
тивность работы автотранспорта.

Об этом в своем докладе на состоявшейся 
в Санкт-Петербурге международной конфе-
ренции «Асфальтобетон 2024» говорил на-
чальник Управления научно-технических 
исследований и информационных техно-
логий Росавтодора Сергей Гошовец, отме-
тив, что на текущий момент дорожное хо-
зяйство обладает одним из самых современ-
ных фондов технических документов, соот-
ветствующих лучшим мировым практикам.

Над созданием актуальных стандартов 
работает, как правило, целый коллектив уче-
ных, вплоть до представителей Российской 
академии наук, отраслевых научных учреж-
дений и дорожных вузов.

В настоящее время Росавтодор проводит 
комплексное исследование, направленное 
на пересмотр методики расчета нежестких 
дорожных одежд. Создаются станции мони-
торинга напряженно-деформированного со-
стояния дорожной одежды, ведется целый 
ряд исследований, направленных на дивер-
сификацию использующихся в дорожном 
строительстве материалов, внедряются про-
грессивные материалы, обладающие лучши-
ми характеристиками. В результате по но-
вым ГОСТам уже создается свыше 2/3 всего 
объема асфальтобетонных смесей.

Уважаемые 
друзья!

Поздравляю работников и ветеранов до-
рожного хозяйства с профессиональным 
праздником!

Сегодня теплые слова благодарности и 
признательности принимают тысячи специ-
алистов, кто так или иначе причастен к очень 
важному делу — созданию комфортного, со-
временного, безопасного и устойчиво разви-
вающегося дорожного комплекса Российской 
Федерации.

От вашего профессионализма, ежедневной 
трудовой дисциплины и самоотверженности 
зависит транспортная связанность нашей 
огромной страны, что, в свою очередь, явля-
ется ключевым импульсом к развитию других 
отраслей экономики. Этот праздник традици-
онно знаменуется подведением предвари-

тельных итогов дорожно-строительного сезо-
на. Но 2024 год особенный, ведь подходит к 
завершению национальный проект «Безопас-
ные качественные дороги», который вносил и 
продолжает вносить весомый вклад в дости-
жение ключевых национальных целей. За по-
следние годы отрасль достигла рекордных 
показателей как в части строительства, ре-
конструкции, так и ремонта автомобильных 
дорог. И на финишной прямой особенно важ-
но суметь сохранить набранные темпы и при-
умножить уже достигнутые результаты.

В следующем году на смену текущему на-
циональному проекту придет новый — 
«Инфра структура для жизни». Для Федераль-
ного дорожного агентства приоритетом оста-
нутся строительство новых магистралей, ком-
плексная модернизация и качественное со-
держание существующих транспортных арте-
рий с акцентом на развитии ключевых логи-
стических маршрутов. При этом подспорьем 

станут продолжающаяся цифровая трансфор-
мация отрасли и поступательное развитие 
отечественной техники. Все это в конечном 
итоге поможет обеспечить качество стро-
ительных работ и повысить безопасность на 
дорогах страны.

Набирающая обороты масштабная модер-
низация отраслевого образования, в свою 
очередь, создаст надежный «кадровый фунда-
мент», ведь именно амбициозность и кре-
ативность, крепкие всесторонние знания но-
вого поколения дорожников, а также богатые 
традиции их предшественников являются за-
логом дальнейшего развития отрасли и эф-
фективного решения поставленных руковод-
ством страны задач. И все эти компоненты 
успеха у нас, несомненно, есть.

Искренне желаю всем работникам и вете-
ранам дорожного хозяйства здоровья, сча-
стья, семейного благополучия и новых трудо-
вых свершений.

Роман НОВИКОВ,
руководитель Федерального 

дорожного агентства

Дороги и качество жизни
Федеральная сеть автомобильных трасс 
неуклонно растет

ния и разделением встречных потоков бетон-
ным ограждением, трех транспортных развя-
зок с тремя путепроводами и эстакадой. По-
сле ввода в эксплуатацию осенью текущего 
года III очереди объездной дороги ее общая 
протяженность составит 36 км.

Сибирь прирастает дорогами
В Иркутской области полным ходом идет 
строительство участка км 26 — км 47 трассы 
Р-258 «Байкал» в обход поселка Чистые Клю-
чи и села Моты, где круглосуточно задейство-
вано до 80 единиц спецтехники и 300 дорож-
ников. Весной подрядная организация при-
ступила к укладке нижних слоев асфальтобе-
тонного покрытия. Также ведутся разработка 
скального грунта, отсыпка насыпи земляного 
полотна, укладка дорожной одежды из щебе-
ночно-мастичного асфальтобетона. В составе 
обхода будет построено два моста через реки 
Каторжанку и Нижние Моты, транспортная 
развязка в разных уровнях со строительством 
путепровода. На дороге будет оборудовано  
11 км линий искусственного освещения,  
194 м шумо защитных экранов, 19,6 км ба-
рьерного ограждения, построен подземный 
пешеходный переход. Участок позволит зна-
чительно повысить безопасность дорожного 
движения. На отрезках с затяжным уклоном 
построят 13,6 км дополнительных полос на 
подъем для удобства водителей грузового 
транспорта. Строящийся обход станет логи-
ческим продолжением участка км 47 —  
км 55.

В октябре запланирован ввод в эксплу-
атацию обхода Усолья-Сибирского и Тель-
мы, готовность 42-километровой дороги со-
ставляет уже около 90%. После ее сдачи 

ФКУ Упрдор «Прибайкалье» отремонтирует 
прежнюю дорогу, проходящую сквозь Усо-
лье, и передаст ее на баланс муниципалите-
та. Вывод транзитного транспорта за преде-
лы населенного пункта повысит безопас-
ность и улучшит экологическую обстановку 
и качество жизни населения.

Без выходных
Активные дорожные работы идут и в Подмос-
ковье, куда стекаются транспортные потоки 
со всей страны. Не случайно руководство 
Росавтодора уделяет этому вопросу много 
внимания. В ходе одной из инспекционных 
поездок Роман Новиков ознакомился с хо-
дом работ на федеральных трассах М-5 
«Урал» и Р-22 «Каспий» в Московской обла-
сти, в частности, осмотрел обход поселка 
Октябрьский с мостом через реку Москву в 
составе трассы «Урал» (это наиболее загру-
женный участок в структуре Московского 
транспортного узла), проинспектировал ход 
капитального ремонта федеральной трассы 
«Каспий» на отрезке км 169 — км 185.

Руководитель ведомства отметил, что от-
крытие новой дороги улучшит транспорт-
ную доступность Московской и Рязанской 
областей и по достоинству будет оценено 
всеми, кто едет по трассе «Урал»: «Ресурсы, 
используемые на объекте, позволяют плани-
ровать завершение строительства в текущем 
году. Необходимо как можно скорее открыть 
движение по обходу, этого ждут миллионы 
пользователей». На участке задействовано 
130 единиц техники и более 400 рабочих, 
ведутся работы по отсыпке земляного полот-
на, возведению трех путепроводов и трех 
транспортных развязок. Техническая готов-
ность объекта составляет более 70%.

Не менее ответственный проект — стро-
ительство и реконструкция трассы М-5 
«Урал» на участке Ульянино—Непецино. Ра-
боты там стартовали в 2019 году и сейчас 
близки к завершению. Это будет новая 
четырех полосная дорога протяженностью 
более 20 км с разделением встречных пото-
ков и освещением, которая поспособствует 
выводу транзитного транспорта из населен-
ных пунктов Раменского и Воскресенского 
муниципальных округов Подмосковья.

В 2024 году планируется ввод в эксплу-
атацию 2-го этапа обхода Волгограда. 
25- километровый обход «уведет» порядка 
8-16 тыс. транзитников с московской на ро-
стовскую трассу без заезда в Волгоград. С 
трассы «Каспий» транспорт будет уходить 
на развязку в районе Кузьмичей и по 
четырех полосной магистрали, не заезжая в 

населенные пункты, следовать до выезда на 
трассу Р-260 за поселком Горьковским. Об-
ход Волгограда войдет в состав международ-
ного транспортного коридора «Север—Юг».

Также к концу нынешнего года будет до-
строен мост через реку Суру в Чувашии на 
582-м км дороги М-7 «Волга». Длина русло-
вой части сооружения составляет 450 м. Под 
мостом 65 опор, в том числе шесть русло-
вых. Сейчас заканчивается монтаж металло-
конструкций на участке сопряжения про-
летного строения русловых опор с эстакад-
ной частью. Ее протяженность составляет 
152 м, вес — 1 071 тонну. Планом работ 
предусмотрено строительство локальных 
очистных сооружений ливневой канализа-
ции на обоих берегах Суры, насосных стан-
ций автоматического противогололедного 
комплекса.

Трансформация отрасли
Наука способна обеспечить прорывное развитие

ВЕСТНИК 
РОСАВТОДОРА
Специальный проект «Строительной газеты»

Обход пяти населенных пунктов на трассе М-7 «Волга» в Республике Башкортостан

Обход пяти населенных пунктов на трассе М-7 «Волга» в Республике Башкортостан

Обход Хасавюрта на трассе Р-217 «Кавказ» в Республике Дагестан



В 
стране, к сожалению, наблюдается на-
растающий дефицит кадров, и в стро-
ительстве он ощутим особенно остро. 
Это вызывает обоснованную озабочен-
ность и стремление уделить этому вопро-

су больше внимания.
В России насчитывается около 200 образо-

вательных организаций высшего и среднего 
профессионального образования, ведущих 
подготовку кадров для дорожного хозяйства. 
Согласно проведенным исследованиям, коли-
чество выпускников не удовлетворяет кадро-
вый запрос работодателей. Современное до-
рожное строительство — это динамично раз-
вивающаяся отрасль, где постоянно совер-
шенствуются все процессы, используются со-
временные материалы и технологии, внедря-
ются новые методы и подходы, объемы инфра-
структурного строительства растут. Этот факт 
обусловливает потребность в высококвалифи-
цированных кадрах и консолидацию усилий 
образования и бизнеса. Необходимы повыше-
ние престижа дорожных профессий, обеспече-
ние конкурентного уровня зарплаты и привле-
чение молодых специалистов, способных при-
менять инновационные методики и внедрять 

новые подходы к решению задач, возникаю-
щих в сфере дорожного хозяйства.

Рождение концепции
С целью планомерного развития системы под-
готовки кадров для дорожного хозяйства в 
2023 году была принята Концепция развития 
дорожного образования до 2035 года, учиты-
вающая необходимость взаимодействия об-
разовательных организаций, регуляторов до-
рожной деятельности, производственных и 
общественных организаций. Организация ра-
боты по реализации Концепции возлагается 
на Отраслевой учебно-методический центр в 
сфере дорожного хозяйства при Российском 
университете транспорта.

Согласно Концепции, приоритетными за-
дачами развития дорожного образования яв-
ляются:

— приведение образовательных программ 
всех уровней в соответствие с актуальными и 
перспективными требованиями работодате-
лей, реализация новых образовательных про-
грамм под «профессии будущего»;

— развитие научно-исследовательской и 
инновационной деятельности, международно-
го научного сотрудничества, создание центров 
научных исследований мирового уровня;

— цифровизация образования и ключе-
вых бизнес-процессов транспортных уни-
верситетов.

По словам руководителя Росавтодора Ро-
мана Новикова, развитие дорожного хозяй-
ства и реализация национальных целей разви-
тия страны требуют обеспечения дорожного 
хозяйства достаточным количеством квали-
фицированных кадров. «Необходимость нара-
щивания кадрового потенциала и повышения 

качества высшего и среднего профессиональ-
ного образования отмечается всеми участни-
ками транспортного комплекса. Основные 
проблемы, связанные с подготовкой кадров 
для дорожного хозяйства, обусловлены низкой 
квалификацией кадрового состава, дисбалан-
сом между запросами и предложениями на 
рынке труда, недостаточной осведомленно-
стью образовательных организаций в части 
современных требований, задаваемых дорож-
но-строительными организациями в результа-
те внедрения новых технологий», — утвержда-
ет глава Росавтодора.

Перед Российским университетом 
транспорта как ведущим транспортным вузом 
страны в лице Академии дорожного хозяйства 
поставлена задача по подготовке нового поко-
ления кадров для дорожно-строительного сек-
тора. Академия привлекла в свой преподава-
тельский состав заслуженных специалистов 
дорожной отрасли. Это позволяет студентам 
получить актуальные практические знания и 
навыки, соответствующие современным тре-
бованиям.

Закрепляется практикой
Предприятия дорожной отрасли заинтересо-
ваны в подготовке квалифицированных 
специалистов, а профильные учебные заведе-
ния в том, чтобы студенты приобретали необ-
ходимый практический опыт. Ведущие 
работо датели из различных субъектов феде-
рации предоставили студентам возможность 
прохождения производственной практики в 
реальных дорожно-строительных условиях. 
Отточить свои навыки, получить опыт работы 
на дорожных объектах можно и в рядах сту-
денческих строительных отрядов (ССО).

Еще в начале нынешнего года в Росавто-
доре прошло мероприятие, приуроченное ко 
Дню российских ССО. На нем Роман Новиков 
отметил, что, начиная с 2016 года, более двух 
тысяч студентов-дорожников приняли уча-
стие в работе стройотрядов, были задейство-
ваны в строительстве Керченского моста, ка-
питальном ремонте участков трассы А-393 
Южно-Сахалинск—Оха и реконструкции от-
резка автомобильной дороги А-360 «Лена», 
строительстве мостового перехода через реку 
Марху, капитальном ремонте участка трассы 
А-331 «Вилюй», строительстве и реконструк-
ции отрезка автодороги Р-504 «Колыма».

С
тратегия развития дорожного хозяйства 
страны, определенная национальным 
проектом «Безопасные качественные 
дороги», конкретизирована в шести фе-
деральных проектах: «Региональная и 

местная дорожная сеть», «Общесистемные 
меры развития дорожного хозяйства», «Без-
опасность дорожного движения», «Авто-
мобильные дороги Минобороны России», 
«Развитие общественного транспорта» и 
«Развитие федеральной магистральной се-
ти». Сегодня нацпроект реализуется в 84 
субъектах страны и 105 городских агломера-
циях в их составе.

Итоги шестилетки
За шесть лет реализации с 2019 года нац-
проекта «Безопасные качественные дороги» 
достигнуты рекордные показатели по стро-
ительству и ремонту дорожного полотна. 
Построено и отремонтировано порядка 100 
тыс. км дорог, общая площадь укладки до-
рожного покрытия превысила 800 млн кв. м.

Если на старте нацпроекта доля дорог го-
родских агломераций в нормативном состо-
янии составляла 44%, то к концу 2024 года 
достигнет 85%. Аналогичное значение по 
региональным дорогам за шесть лет увели-
чится с 43,6% до 54%.

Ключевая цель нацпроекта — повышение 
качества жизни населения, поэтому особое 
внимание уделено восстановлению дорог, 
ведущих к социально значимым объектам. В 
частности, в программу работ по нацпроекту 
вошло более 3 тыс. участков дорог к меди-
цинским учреждениям, свыше 5 тыс. участ-
ков к детским образовательным и досуговым 
учреждениям, более 2 тыс. региональных 
трасс и городских улиц, ведущих к туристи-
ческим местам.

Опорная сеть
Одно из главных направлений нацпроекта — 
расширение опорной сети автомобильных 
дорог. В частности, в 2024 году субъектам 
страны была поставлена задача привести к 
нормативу свыше 3 тыс. км региональной 
опорной сети.

Как отметил вице-премьер РФ Марат 
Хуснуллин, дороги, входящие в опорную 
сеть, имеют стратегическое значение для 
развития страны. Они формируют транс-
портный каркас, по которому движется боль-
шой поток машин, грузов и пассажиров. 
«Крайне важно заниматься обновлением и 
развитием этих участков, и многое уже сде-
лано. К концу 2023 года доля автомобильных 
дорог регионального значения, включенных 
в опорную сеть и находящихся в норматив-
ном состоянии, составила 68,9%, а по итогам 
работы за восемь месяцев 2024-го этот пока-
затель достиг 69,6%. Завершены работы на 
114 объектах общей протяженностью поряд-
ка 490 км», — сообщил он.

По словам министра транспорта РФ Ро-
мана Старовойта, приведение в норматив-
ное состояние участков региональных дорог, 
входящих в опорную сеть и обеспечивающих 
бесперебойную транспортную связанность и 
единство экономического пространства 
страны, — одна из ключевых задач нац-
проекта. «В 2024 году в субъектах приводят в 
нормативное состояние свыше 3 тыс. км ре-
гиональной опорной сети автомобильных 
дорог. К концу года доля таких дорог в нор-
мативе составит 70,6%», — отметил  
министр.

Общая протяженность опорной сети к се-
годняшнему дню составляет 140,5 тыс. км (с 
учетом дорог ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областей), из них 66,2 тыс. км — фе-
деральные дороги, 74,3 тыс. км — региональ-
ные или межмуниципальные.

Состояние опорной сети автомобильных 
дорог зависит и от работ, проводимых на фе-
деральных трассах, подведомственных Рос-
автодору. «В 2024 году планируется завер-
шить строительство и реконструкцию участ-
ков федеральных автомобильных дорог об-
щей протяженностью 385,3 км. Кроме того, в 
этом году будут выполнены капитальный ре-
монт, ремонт и содержание участков феде-
ральных автодорог общей протяженностью  
3 761 км», — заявил заместитель руководи-
теля Рос автодора Игорь Костюченко.

Новости с мест
В Чеченской Республике завершена рекон-
струкция участка автодороги Серноводск—
Грозный протяженностью 7,2 км, соединяю-
щей регион с соседней Ингушетией, а внутри 

Чечни — Грозненский, Ачхой-Мартановский 
и Серноводский районы с Грозным. Дорога 
также ведет к санаторию «Серноводск- 
Кавказский». В ходе реконструкции трассу 
расширили до четырех полос, все ее техниче-
ские параметры доведены до современного 
уровня.

Приведен в нормативное состояние уча-
сток автодороги регионального значения 
Сонково—Лаврово—Красный Холм в Твер-
ской области. Трасса включена в опорную 
сеть автомобильных дорог и связывает Твер-
скую область с Ярославской. По словам гу-
бернатора Тверской области Игоря Руде-
ни, работа по приведению в норматив опор-
ной сети региона с начала реализации на-
цпроекта вышла на новый уровень и в насто-
ящее время находится в стадии завершения с 
показателем 83%. Начавшиеся в прошлом 
году работы проводятся поэтапно: в этом го-
ду обновили участок в 2,5 км, всего заплани-
ровано приведение в нормативное состоя-
ние 14,2 км от пересечения с автодорогой  
Ивановское—Пищалкино—Добрыни до гра-
ницы с Краснохолмским округом.

Приведен в нормативное состояние уча-
сток трассы Новый Некоуз—Родионово— 
Октябрь в Некоузском районе Ярославской 
области, соединяющий Ярославскую и Твер-
скую области. «Состояние трассы было кри-
тическим, поэтому приняли решение приво-
дить ее в порядок поэтапно. По нацпроекту 
обновлено около 18 км, — отметил губерна-
тор области Михаил Евраев. — В этом году 
отремонтировано более 8 км на участке от 
деревни Пуршево до села Воскресенского. 
Заключен контракт на ремонт еще 10 про-
блемных километров от Воскресенского до 
поворота на деревню Беловскую».

Искусственные сооружения
В 2022-2023 годах российскими регионами 
приведено в нормативное состояние 82 тыс. 
пог. м искусственных сооружений, еще 13,8 
тыс. введено в эксплуатацию после стро-
ительства и реконструкции. В нынешнем го-
ду на региональной и местной сети заплани-

ровано построить, реконструировать и отре-
монтировать более 58,7 тыс. пог. м мостов и 
путепроводов. На объектах продолжаются 
активные работы, большая часть из них уже 
завершена. Для реализации мероприятий по 
обновлению искусственных сооружений ре-
гионам оказывается значительная федераль-
ная поддержка: в 2024 году по нацпроекту на 
ремонт, реконструкцию и строительство мо-
стовых сооружений предусмотрено финанси-
рование в размере более 74,6 млрд рублей, из 
них свыше 37 млрд — средства федерального 
бюджета.

Так, в Курганской области к нормативу 
приводят девять мостовых сооружений. Ле-
том ввели в эксплуатацию Первомайский 
мост через реку Канаш в Шадринске, мост 
через реку Пикушку в Кургане, мост через 
реку Камышевку в составе трассы  
Шадринск—Ялуторовск, а также мост через 
реку Исеть на трассе Катайск—Верхняя Теча.

За два года завершен капитальный ре-
монт Ленинградского моста через реку Ир-
тыш в Омске. Теперь на мосту шесть полос 
движения взамен прежних трех. В Свердлов-
ской области с нуля возвели и досрочно сда-
ли путепровод через железную дорогу на 
127-м км автодороги Екатеринбург—Реж—
Алапаевск.

Что такое ИТС?
В рамках нацпроекта «Безопасные каче-
ственные дороги» продолжается внедрение и 
развитие интеллектуальных транспортных 
систем (ИТС). «Число городских агломера-
ций, участвующих в реализации программы 
по внедрению ИТС, растет, — сообщил ми-
нистр транспорта РФ Роман Старовойт. — 
Если в прошлом году их было 57 в 51 субъек-
те страны, то в этом уже 62 в 56 регионах. 

«Умные» системы внедряются в городских 
агломерациях с населением свыше 300 тыс. 
человек с 2020 года. Это позволит оптимизи-
ровать движение общественного транспор-
та, увеличить пропускную способность го-
родских магистралей, повысить среднюю 
скорость и безопасность дорожного движе-
ния. В 2024 году в целом на развитие интел-

лектуальных транспортных систем пред-
усмотрено финансирование в размере свыше 
3,15 млрд рублей.

Так, в столице Алтайского края заплани-
ровано обновление 12 светофорных объек-
тов на проспекте Ленина. «Умные» светофо-
ры появятся в районе площади Октября и на 
пересечениях с улицами Кулагина, Брест-
ской, Союза Республик, Молодежной, Дими-
трова, Чкалова, Партизанской, Интернацио-
нальной, Анатолия, Гоголя, Никитина.

В Улан-Удэ ведутся работы по установке 
станции метеомониторинга на улице Бабуш-
кина. В здешней городской агломерации вне-
дрение ИТС идет с 2021 года, уже работает 
77 «умных» светофоров, 133 обзорные каме-
ры и 209 транспортных детекторов по под-
счету и анализу транспортных потоков, по-
ставляя информацию в Центр обработки 
данных (ЦОД), который стал единой плат-
формой управления городским дорожным 
движением.

Обновление подвижного состава
По обновленным дорогам теперь курсируют 
новые транспортные средства. В текущем го-
ду в 64 региона — участника нацпроекта по-
ступило более 5,5 тыс. единиц подвижного 
состава общественного транспорта, до конца 
года будет поставлено еще порядка 1,9 тыс. 
машин. На эти цели в рамках реализации 
нац проекта выделено 79 млрд рублей феде-
ральных средств.

В частности, в Новосибирскую область 
поставлено 49 троллейбусов марки «Горожа-
нин». В Самарскую область «пришли» 174 
новых автобуса, которые приобретены с ис-
пользованием средств специального казна-
чейского кредита. 76 автобусов получила 
Сызрань, 13 автобусов ПАЗ «Вектор» на-
правлено в Кинель и Кинельский район. В 
Севастополь поступило 18 автобусов марки 
«ЛиАЗ».

Всего же за время реализации нацпроекта 
в регионы поступило свыше 13 тыс. автобу-
сов, троллейбусов, электробусов и трамваев.

Кадры решают
В дорожной отрасли развивается система подготовки  
специалистов всех уровней

Сегодня недостаточно утилитарного отноше-
ния к дороге как к возможности перемещения 
из пункта А в пункт Б. Транспортная маги-
страль должна быть максимально комфортна 
и безопасна, что и осуществляется в рамках 
внедряемой концепции «Дорога как услуга».

Каким быть придорожному сервису?
Развитие дорожных сервисов, обеспечиваю-
щих комфортные поездки, находится в при-
оритете у Минтранса России, который разра-
ботал проект федерального закона для стан-
дартизации размещения объектов дорожного 
сервиса вдоль автодорог, призванного обеспе-
чить широкий набор различных услуг на од-
ной территории. Будущий закон, в частности, 
обеспечит решение вопроса о размещении со-
оружений связи и мобильных объектов дорож-
ного сервиса.

В настоящее время вдоль сети подведом-
ственных Росавтодору автодорог работает бо-
лее 12 тыс. объектов дорожного сервиса 
(ОДС), включая 101 комплексную многофунк-

циональную зону (МФЗ). Перевод ОДС в МФЗ 
и ввод последних в «составе» новых дорог — 
одно из важнейших требований при взаимо-
действии с инвесторами.

К ОДС относятся расположенные вдоль 
авто дорог автозаправочные станции, автовок-
залы, гостиницы, мотели, кафе и рестораны, 
станции технического обслуживания, стоянки 
транспортных средств и иные подобные объ-
екты, тогда как МФЗ — формат комплексных 
услуг и сервисов на одной территории, где 
можно отдохнуть, перекусить, заправиться.

Задача по созданию необходимых условий 
для развития ОДС в районах прохождения 
авто дорог содержалась в поручении президен-
та России №Пр-1231. Росавтодором было ини-
циировано создание межведомственных рабо-
чих групп на базе подведомственных ФКУ, в 
состав которых также вошли представители 
субъектов РФ и бизнеса. Их задача — опреде-
ление реальной потребности в создании МФЗ 
и «реновация» существующих ОДС на опорной 
сети дорог.

С целью гармонизировать эту работу во 
взаимодействии с регионами России Росавто-
дор разрабатывает генеральную схему разме-
щения МФЗ на опорной сети дорог, презента-
ция которой должна состояться нынешней 
осенью. Более комфортные и безопасные ус-
ловия на автомобильных дорогах, обеспече-
ние доступности к туристическим и иным по-
сещаемым локациям, качество сервисных ус-
луг, в том числе на объектах дорожного серви-
са в составе МФЗ, обсуждались, в частности, 
на совещании с участием представителей 
Минтранса и Минэкономразвития России, 
подведомственных Росавтодору ФКУ, органов 
исполнительной власти субъектов РФ и 
бизнес- сообщества. 

Работа по синхронизации ввода новых 
участков трасс и строительству МФЗ ведется 
Росавтодором в рамках пятилетнего плана до-
рожного строительства. Предполагается ввод 
более 20 объектов до 2025 года и не менее 123 
МФЗ — к 2030-му. Подведомственными ФКУ 
разработаны и утверждены «дорожные карты» 
по реализации МФЗ на федеральной дорож-
ной сети.

Регионы включились в работу
Такая постановка вопроса нашла положитель-
ный отклик, например, в Тверской области, 
хорошо насыщенной автотрассами разного 
ранга и возраста. В границах региона прохо-
дит 1 087 км только федеральных трасс, подве-
домственных Росавтодору, на которых разме-
щено 240 ОДС, в том числе в составе пяти со-
временных МФЗ. Совсем скоро будет постро-
ена новая МФЗ на трассе М-9 «Балтия», а так-
же «подтянут» существующий ОДС до уровня 
многофункциональной зоны на автомобиль-
ной дороге М-10 «Россия».

На втором этапе строительства обхода 
Волго града запроектировано три локации для 
размещения МФЗ, по двум из которых уже 
определен инвестор.

В Ярославской области на 193-м км феде-
ральной трассы М-8 «Холмогоры» Москва—
Архангельск пять лет успешно функциониру-
ет комплексный объект дорожного сервиса 
«Ростов». На этой первой появившейся в реги-
оне МФЗ есть АЗС, кафе, детские игровые пло-
щадки, стоянки для легкового и большегруз-
ного транспорта, спецпарковки для авто-
домов (с заправкой водой и сливом сан-
капсул). Кстати, в кафе работают информаци-
онные сервисы о региональной туристиче-
ской инфраструктуре.

Во Владимирской области рассматривается 
вопрос создания МФЗ на базе АЗС на обходе 
Суздаля. Там в рамках капремонта рядом с су-
ществующей АЗС выделен участок площадью 
более 1,5 га, на котором планируется органи-
зовать мотель и пункты питания.

Особенно актуален вопрос строительства 
новых МФЗ на популярных туристских на-
правлениях. Вдоль дорог, подведомственных 
ФКУ Упрдор «Тамань», обустроено 74 ОДС, 
предоставляющих широкий спектр услуг. На 
дорогах А-289 (действующее направление) и 
А-290 в Краснодарском крае функционирует 
48 ОДС, совмещенных с площадками отдыха. 
Так, расположенные на км 126+600 слева и на 
км 127+500 справа трассы А-290 МФЗ успеш-
но работают, обслуживая водителей и пасса-
жиров, путешествующих на юг, здесь можно 
максимально комфортно и безопасно прове-
сти время перед дорогой и обслужить машину. 
На МФЗ действуют площадки отдыха, АЗС, 
магазины, моечные пункты и СТО. Росавтодор 
реализовал пилотный проект совместно с 
ООО «Лукойл — Югнефтепродукт» и админи-
страцией Краснодарского края.

В Крыму вдоль трассы А-291 «Таврида» 
авто любителям доступно 26 ОДС, ближайшие 
к транспортному переходу через Керченский 
пролив — многофункциональные АЗС на 12-м 
км (слева и справа) и ТЭС на 76-м и 78-м км 
соответственно.

На трассе как дома
В России меняется подход к дороге

Детали  

Дороги региональной 
и местной опорной сети 
становятся лучше

транспортного транспортного 
каркасакаркаса
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Владимир Тен — специальный корреспондент
Валерия Тавризова, Ольга Царькова — дизайн и верстка
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Многофункциональная зона дорожного сервиса на трассе М-9 «Балтия» в Московской области

Дорога Буйнакск—Гимры—Чирката  
в Республике Дагестан
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МАТЕРИАЛЫ

Илья МАЛЕЦКИЙ, коммерческий директор 
компании ООО «ВсВ», торговая марка GRAF

К
азалось бы, что такое явление, как фаль-
сификат, кануло в небытие с ужесточени-
ем контроля на применяемую продук-
цию при строительстве объектов различ-
ного назначения, но оказалось, что не 

все так однозначно.
В прямом смысле понятие «фальсифика-

ция» в профессиональном строительном кре-
пеже сегодня встречается довольно редко, то 
есть когда продукция низкого качества выда-
ется за европейскую путем «подкладывания» 
нужных документов и перефасовки.

Сейчас игроки на рынке пошли дальше, и 
явный фальсификат встретить на строй-
площадке довольно трудно, хорошо работает 
стройнадзор, требуется ряд разрешающих и 
подтверждающих документов, проведение на-
турных испытаний. Отмечу, я говорю о нашей 
нише профессионального строительного кре-
пежа, а именно клиновых (механические) ан-
керов, которые компания «ВсВ» производит в 
России под торговой маркой GRAF.

Cтоит отметить, что практика перефасов-
ки продукции одного поставщика в коробки 
другого никуда не делась, все импортеры ак-
тивно сотрудничают, перекупая друг у друга 
продукцию и фасуют в свои брендированные 
коробки.

Возвращаясь к понятию фальсификата на-
до отметить, что ниша профессионального 
строительного крепежа в этом плане эволюци-
онировала и действует по всем нормативам, 
поставщики получают технические свидетель-
ства и сертификаты, делая испытания и выда-
вая официальные протоколы испытаний.  
Но есть нюанс!

Для получения технической оценки ФАУ 
«ФЦС» поставщик обязан предоставить прото-
колы испытаний от аккредитованных россий-
ских лабораторий.

Любое юридическое лицо может прийти в 
лабораторию с образцами в пакетиках, прове-
сти испытания и получить техническую оцен-
ку Росстроя, и никто даже проверять не будет 
соответствие предоставленных образцов ре-

ально поставляемой продукции, то есть специ-
алист лаборатории не приедет на склад им-
портера крепежа для отбора образцов и их 
дальнейших испытаний, нет такой законода-
тельной базы. Другими словами — испытывал 
я образцы HILTI, получил техническое свиде-
тельство, а под эти документы завожу и про-
даю китайскую продукцию, в том числе на 
объекты федерального значения.

У нашей компании на базе производства 
создана своя аккредитованная лаборатория, и 
мы сами можем предоставлять необходимые 
протоколы испытаний для получения техниче-
ской оценки Росстроя, однако сталкиваемся с 
нежеланием контролирующих органов отхо-
дить от отработанной схемы сотрудничества с 
рядом лабораторий.

Но и это еще не все, самые смышленые ор-
ганизации пошли дальше.

На волне импортозамещения, продвиже-
ния отечественных производителей и ухода 

европейских брендов наши коллеги по прода-
же профессиональных клиновых анкеров ста-
ли называть себя российскими производите-
лями, в своих технических свидетельствах 
указывать, что данное юридическое лицо яв-
ляется производителем, хотя по факту тако-
вым не является, у них просто физически нет 
производственных площадок с оборудовани-
ем для изготовления клиновых анкеров.

Продолжая изучать данные технические 
свидетельства, мы доходим до раздела «Описа-
ние» и видим, что там скромно приписано, что 
комплектующие для продукции «российского 

производителя» поставляются из Китая, и в 
лучшем случае в России осуществляется сбор-
ка конечного продукта. О каком производстве 
может идти речь, если у «производителя» даже 
патента нет на его продукцию? 

Причем наше производство представители 
регулирующих органов и аккредитованных 
лабораторий посещают регулярно, так как не 
верят, что мы — российские производители, а 
производства вышеуказанных «производите-
лей» не посещали ни разу. Видимо, верят на 
слово.

Отдельно хочу затронуть тему параллель-
ного импорта. Параллельный импорт евро-
пейских анкеров становится все дороже и 
дороже. Дилеры, импортеры начали заво-
зить из Китая, утверждая, что это выпускает 
тот же завод, который производит продук-
цию для HILTI, например. Но не все знают, 
что такое контрактное производство под 
контролем европейских брендов. Это опре-
деленный аудит качества, это разрешение на 
использование запатентованных технологий 
и изделий. Никогда китайский производи-
тель не будет поставлять такую же продук-
цию третьим лицам. А именно в контроле 
качества и всевозможных ноу-хау и есть суть 
продукции под европейскими брендами. И 
результат такой, что у всех импортеров один 
и тот же товар, который выглядит как деше-
вый китайский анкер, только в белом цинке 
как у европейских брендов. Более того, вни-
мательно изучая технические свидетельства 
ведущих российских импортеров, не трудно 
обнаружить, что практически 90% анкерно-
го крепежа поставляется с одного китайского 
предприятия.

Резюмируя, можно сказать, что фальсифи-
кат изменился, и это уже не кривая наклейка 
HILTI на китайской коробке, фальсификат 
прикрылся всеми нужными документами, по-
этому необходимо усиливать меры по контро-
лю за выдачей разрешительной документации 
для применения в строительстве.

Беспечность в выдаче разрешающих доку-
ментов может привести к самым серьезным 
последствиям в строительстве, и даже к траге-
диям.

Смекалка навыворот
Фальсификат остается на рынке профессионального  
строительного крепежа

Справочно
 Фальсификация (лат. falsificatio,  

от итал. falsificare — подделывать) или 
подделка — поддельный предмет, 
вещь, выдаваемая за настоящую.
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РЕШЕНИЯ

Антон МАСТРЕНКОВ

В Москве реализуется 479 проектов долевого 
строительства общей площадью 29,5 млн кв. 
метров, по которым заключены порядка 200 
тысяч договоров долевого участия (ДДУ). Сто-
личные власти ведут постоянный мониторинг 
этого сегмента и при необходимости включа-
ются в решение проблем дольщиков. Вместе с 
тем, иногда застройщик по различным причи-
нам не может продолжать строительство, и 
тогда работы на проблемных домах заверша-
ют другие компании. Так, печально известные 
городские долгострои Seven Suns Development 
будут завершены силами другого девелопера 
— Capital Group.

Столичные власти к решению проблем об-
манутых дольщиков относятся трепетно. В от-
личие от других регионов Москва не выплачи-
вает пострадавшим гражданам компенсации, 
на которые аналогичного жилья, как правило, 
уже не купишь, а гарантирует получение квар-
тиры либо в достроенном проблемном объек-
те, либо в специально возведенном компенса-
ционном доме. «В 2011 году количество по-
страдавших граждан превышало 32,3 тыс. че-
ловек. В ходе самых разных мероприятий по 
восстановлению прав граждан — участников 
долевого строительства с 2011 года введено в 
эксплуатацию 243 объекта общей площадью 
2,7 млн кв. метров, решены проблемы 28,7 
тыс. граждан, что составляет 88,7% от общего 
количества обманутых дольщиков», — расска-
зал председатель Мосгосстройнадзора Антон 
Слободчиков.

Для того чтобы оперативно реагировать 
на ситуацию, Мосгосстройнадзор ведет мо-
ниторинг объектов, строящихся с привлече-
нием средств дольщиков. В зависимости от 
соблюдения сроков и правил строительства 
все объекты долевого строительства в Мос-
кве ежеквартально разделяются на три ка-
тегории рис ка. На текущий момент к кате-
гории высокого риска относится 21 проект 
на 1,1 млн кв. метров, еще 24 проекта пло-
щадью 1,3 млн кв. метров попали в катего-

рию среднего, а основная доля — более 90% 
— содержат минимальные риски для доль-
щиков.

Возвращаясь к теме проблемных застрой-
щиков, стоит отметить, что в «красной зоне» 
уже не раз появлялись жилые комплексы ком-
пании Seven Suns Development. Вместе с тем, 
согласно данным Единой информационной 
системы жилищного строительства (ЕИСЖС), 
Seven Suns Development по площади возводи-
мого жилья на протяжении долгого времени 
входила в тридцатку крупнейших застройщи-
ков страны. Этот девелопер работает в Мос-
кве, Санкт-Петербурге и Вологде и имеет зна-
чительный земельный банк, причем его порт-
фель реализованных, текущих и перспектив-
ных проектов насчитывает свыше 1 млн кв. 
метров.

Напомним, на столичный рынок компания 
Seven Suns Development вышла в 2019 году. 
Проекты были амбициозными — «Станция Л», 

«Сказочный лес», «В стремлении к свету». Под 
проект «Сказочного леса» застройщик приоб-
рел территории даже у национального парка 
«Лосиный остров». Но с этого все сложности и 
начались… Экоактивисты и градозащитники 
неоднократно обращали внимание властей и 
общественности на вырубки деревьев, из-за 
чего правомерность выдачи разрешения на 
строительство даже рассматривалась в судеб-
ном порядке.

Затем у компании начались проблемы и по 
остальным проектам — возникали сложности 
с подключением коммуникаций, да и просто с 
соблюдением сроков возведения жилых кор-
пусов. Стоит отметить, что все это сопровож-
далось масштабными акциями протеста доль-
щиков.

В ходе разбирательства по проблемным си-
туациям весной этого года Тушинский суд 
Москвы арестовал владельца девелоперской 
компании Алексея Рыжкова по уголовному 

делу о привлечении денег дольщиков с нару-
шением закона. И после этого судьба всех но-
востроек Seven Suns Development стала еще 
более туманна.

Вместе с тем недовольство дольщиков на-
растало, а ясности с достройкой объектов не 
прибавлялось. В связи с этим в конце сентября 
прошла встреча с инициативными группами 
дольщиков по вопросу достройки трех жилых 
комплексов ГК Seven Suns Development. Тогда 
же была достигнута договоренность о том, что 
завершать работы будет компания Capital 
Group. «При строительстве жилых комплексов 
«Светлый мир «Станция Л», «Светлый мир 
«Сказочный лес» и «Светлый мир «В стремле-
нии к свету» отмечаются многочисленные на-
рушения, в том числе неоднократный перенос 
сроков сдачи объектов долевого строитель-
ства. Для завершения возведения объектов 
застройщиком в качестве технического заказ-
чика к реализации проекта привлечена деве-
лоперская компания Capital Group», — заявил 
Антон Слободчиков.

В свою очередь, директор девелоперского 
направления Capital Group Герман Тё сказал, 
что специалисты компании уже оценили по-
тенциал проектов и готовы приступить к до-
стройке жилых домов. В настоящее время 
юридические процедуры, необходимые для 
начала работ, находятся на завершающей ста-
дии. «Сегодня корпуса жилых комплексов в 
разной степени готовности, но их строитель-
ство будет выполнено в полном объеме. Всего 
в трех жилых комплексах предусмотрено око-
ло 7,5 тыс. квартир», — пояснил он.

Добавим, что следующее рабочее совеща-
ние по вопросам достройки проблемных ЖК 
планируется провести в октябре текущего го-
да. Тогда же будет представлена и «дорожная 
карта» решения проблемы со сроками.

Стоит отметить, что в достройке проблем-
ных объектов у Capital Group это уже не пер-
вый опыт: компания успешно реализовала 
465 тыс. кв. метров жилья в долгостроях, бла-
годаря чему ключи от собственных квартир 
получили более 5 тыс. дольщиков.

Что нам стоит дом достроить
Возведение проблемных ЖК компании Seven Suns Development 
завершит другой девелопер

Требуется 
подрядчик!
Москва ищет инвесторов 
для строительства в зоне ТПУ

Антон МАСТРЕНКОВ

Активное строительство метро, автомобиль-
ных и железных дорог, развернувшееся на тер-
ритории столицы в последнее десятилетие, 
открыло для потенциальных инвесторов не-
мало новых площадок, обеспеченных хоро-
шей транспортной доступностью. При этом 
наиболее перспективными стали точки роста, 
находящиеся на территории либо в зоне транс-
портно-пересадочных узлов и городских вок-
залов. За последние годы реализованы уже 
десятки подобных проектов. А в конце сентя-
бря Москва выставила на торги еще несколько 
земельных участков в составе различных ТПУ.

Основной задачей программы строитель-
ства ТПУ является интеграция всего разно-
образия транспорта в единую и понятную сеть, 
то есть создание условий для беспрепятствен-
ной комфортной и быстрой пересадки с одного 
вида транспорта на другой. Тем более это акту-
ально при таких беспрецедентных темпах раз-
вития метро, железных дорог и маршрутной 
сети наземного пассажирского транспорта, ка-
кие наблюдаются сегодня в столице.

В то же время, помимо успешного осущест-
вления этой своей основной функции, ТПУ 
помогают городу решить проблему моноцен-
тричности, создавая на пересечении крупных 
транспортных потоков новые центры деловой 
активности и точки притяжения. Как след-
ствие, реализованные в составе ТПУ проекты 
коммерческой недвижимости позволяют соз-
давать дополнительные рабочие места на 

крупных транспортных магистралях и в шаго-
вой доступности от жилых кварталов. 

Позитивное влияние такой градострои-
тельной политики на пространственное раз-
витие города отмечают как столичные власти, 
так и эксперты. Так, по оценкам столичных 
властей, вдоль МЦК, МЦД и БКЛ можно по-
строить свыше 45 млн «квадратов» недвижи-
мости; а декан факультета городского и реги-
онального развития НИУ ВШЭ Евгений Ми-
хайленко пояснил, что совершенствование 
транспортной инфраструктуры способствует 
эффективному росту периферийных районов 
Москвы и ее полицентричному развитию.

«Это стимулирует развитие территорий, 
так как вблизи новых станций возникают мно-
гофункциональные районы с жильем, соци-
альной инфраструктурой и рабочими места-
ми. Кроме того, именно это и способствует 
повышению качества жизни в мегаполисе. 
Согласно опросам и исследованиям, москвичи 
не хотят затрачивать на путь до работы более 
30 минут или одного часа. Многофункци-
ональное и полицентричное развитие терри-
торий — как раз самый эффективный способ 

решить эту задачу», — подчеркнул Евгений 
Михайленко.

Девелоперы и застройщики понимают, что 
такие градостроительные решения повышают 
инвестиционную привлекательность перифе-
рийных территорий, а власти всячески под-
держивают интерес к этим идеям. В частно-
сти, в конце сентября потенциальным инве-
сторам был предложен целый пакет таких 
площадок. «Были представлены объекты для 
реализации коммерческой и жилой застройки 
в пределах московских городских вокзалов. 
Среди земельных участков, площадь которых 
совокупно превышает 12 гектаров, презенто-
ваны территории в районах Раменок, Бирюле-
во, Тимирязевский, Нижегородский, Теплый 
Стан и станции метро «Авиамоторная». Об-
щая площадь объектов, которые на этих пло-
щадках можно построить, составляет более 
340 тыс. кв. метров», — уточнил исполнитель-
ный директор по девелопменту АО «Мосинж-
проект» Павел Дудулин.

Всего на торги было выставлено четыре ло-
та в разных частях города. Так, в частности, 
около транспортно-пересадочного узла на 

станции «Нижегородская» инвесторам пред-
лагают возвести офисную башню площадью 
58,3 тыс. кв. метров, а рядом со станцией ме-
тро «Улица Генерала Тюленева» на юго-западе 
столицы выставлены на продажу два земель-
ных участка на строительство жилья площа-
дью более 26 тыс. кв. метров.

Еще один лот, по решению столичных вла-
стей, включает в себя две площадки, причем в 
разных частях города — на западе и северо- 
востоке. Так, рядом с ТПУ «Мичуринский про-
спект» победитель торгов сможет построить 
жилой дом площадью свыше 29 тыс. кв. мет-
ров, а в составе городского вокзала «Тимиря-
зевская» — офисный центр на 38,5 тыс. «квад-
ратов».

И, наконец, на юге города, на базе транс-
портно-пересадочного узла «Косино», появит-
ся крупный логистический комплекс из трех 
корпусов общей площадью почти 142 тыс. кв. 
метров, помимо этого, жилой дом площадью 
более 52 тыс. кв. метров предполагается воз-
вести рядом с ТПУ «Авиамоторная».

Специалисты подсчитали, что благодаря 
строительству в зоне городских вокзалов 
офис ных и логистических комплексов, а также 
жилых домов с обустройством на первых эта-
жах различных коммерческих предприятий 
общее количество рабочих мест, которые 
предполагается создать при реализации всех 
этих проектов, составит почти четыре тысячи.

Важно отметить, что помимо градострои-
тельного эффекта, продажа участков и их по-
следующая застройка принесут столице и пря-
мую прибыль. «Ориентировочный размер по-
ступлений в бюджет города от реализации 
этих проектов составит порядка 6 млрд руб-
лей. Если же говорить о ежегодных поступле-
ниях в бюджет, то после ввода объектов в экс-
плуатацию поступления в виде налогов соста-
вят приблизительно 1,6 млрд рублей», — уточ-
нил Павел Дудулин.

А
ГН

 «
М

О
С

К
ВА

»

SE
V

EN
SU

N
S.

R
U

НЕДВИЖИМОСТЬ

Ирина ШЛИОНСКАЯ

Н
едавно в силу вступил запрет на стро-
ительство в столице жилья площадью 
менее 28 кв. м. Между тем, спрос на 
такие квартиры не снижается и даже 
растет. Чего же ждать потенциальным 

покупателям?
Спрос на малогабаритное жилье был всег-

да. В советскую эпоху обитателям бараков, 
частных домов без газа, водопровода и ото-
пления, а также коммуналок придуманная 
как временный вариант решения жилищного 
вопроса стандартная «хрущевка» с играющим 
роль прихожей тесным пятачком, крошечной 
кухней, совмещенным санузлом, с проходной 
комнатой, где даже двум людям сложно было 
разместиться, казалась дворцом. Некоторые 
провели в таких клетушках всю жизнь.

О расширении жилплощади задумывались 
по мере роста семейства, но далеко не у всех 
имелись для этого возможности. Порой на 30 
квадратных метрах годами ютились родите-
ли, бабушка с дедушкой и двое взрослых де-
тей. А если кто-то из детей заводил свою се-
мью, а у супруга собственной площади не 
было, то жили буквально друг у друга на голо-
вах. Приходилось искусственно делить про-
странство на секторы — ставить посреди 
комнаты шкаф или отделять угол ширмой, 
обустраивать верхний ярус, где размещались 
вещи и даже люди. Зачастую кому-то из домо-
чадцев приходилось ночевать на кухне, так 
как в комнатах просто не было места. В иных 
бедных семьях дети спали по двое на крова-
ти, на полу или на раскладушках.

На всяк товар найдется свой покупатель
В наши дни по-прежнему существуют катего-
рии покупателей, которым мини-квартиры 
представляются привлекательными. Напри-
мер, их часто приобретают родители, чтобы 
отселить взрослых детей, или молодежь, ко-
торая пока еще не обзавелась семьей. Ну и 
вдвоем с партнером в принципе здесь можно 
потесниться.

Также квартира-крошка может заинтере-
совать одиноких людей разных возрастов, 
кто хочет отделиться от других членов семьи 
или выехать из коммуналки, но ограничен в 
финансах.

Комната в коммунальной квартире обой-
дется, конечно, дешевле, но многие готовы 
доплатить за собственную кухню и санузел. 
Мини-квартира — неплохой вариант и для 
приезжих, вынужденных снимать жилье и не 
имеющих ресурсов на полноценную ипотеку: 
они готовы взять кредит, чтобы улучшить жи-
лищные условия, но не слишком большой.
Правда, сейчас в качестве «эконом- 

варианта» зачастую предлагаются студии 
свободной планировки, где входная дверь 
ведет прямо в комнату, вместо кухни лишь 
уголок, куда ставятся холодильник и плита, а 
вместо санузла — крохотный закуток с ду-
шем и унитазом. Хотя такие квартирки впол-
не подходят для временного проживания, их 
нередко используют как мастерские или 
офисы, несмотря на то, что в жилых помеще-
ниях устраивать рабочие «объекты» фор-
мально нельзя.

Допустим, дома у человека нет условий 
для полноценной профессиональной деятель-
ности — и он покупает или снимает вторую 
квартиру, где эту самую деятельность осу-
ществляет. В течение дня можно вытерпеть 
неудобства с кухней и санузлом, а ночует хо-
зяин квартиры все равно в другом месте.

По нормативам
Еще недавно агентства недвижимости пред-
лагали жилье эконом-класса площадью 12-16 
кв. м, попадались варианты и в 8-10 «квадра-
тов». Такая квартирка похожа на шкаф, там 
даже негде разложить вещи и не поместится 
кровать, поэтому спать приходится на матра-
се, который днем сворачивается и убирается 
куда-нибудь, иначе по комнате элементарно 
нельзя будет пройти.

Впрочем, определенные нормы жил-
площади существуют уже давно. Например, в 
советское время, чтобы кого-то прописать, 
требовалось, чтобы в итоге на каждого про-
писанного приходилось не менее 8 кв. м. По 
подобным нормам выделялись и комнаты в 
общежитиях: в восьмиметровки селили по 
одному человеку. Для «однушек» норма пло-
щади составляла 28 кв. м, для «двушек» — 44, 
для «трешек» — 56, для четырехкомнатных 
квартир — 70 кв. м, для пятикомнатных — 
84. То есть площадь квартиры могла превы-
шать эти нормы, но не могла быть меньше.

Вообще-то такие нормативы сохранились 
и сейчас. Но понятно, что «неофициально» на 
одной площади может проживать гораздо 
больше человек, чем установлено правилами.

«Низкий» сегмент
В действующих СНиП, касающихся жилых 
многоквартирных зданий, говорилось, что в 
отдельных случаях допускается отклонение 
от нормативов: это зависит от особенностей 
демографии, уровня обеспеченности населе-
ния жильем и ресурсами жилищного стро-
ительства.

Для Москвы и Подмосковья с 1 августа 
данный порядок изменен. Еще весной 
Мосгосстройнадзор проинформировал сто-
личных застройщиков о том, что одноком-
натные квартиры площадью менее 28 кв. м и 

двухкомнатные площадью до 44 кв. м можно 
оставить лишь в новостройках, проекты ко-
торых были одобрены до 7 мая 2024 года. 
После этой даты строительство квартир 
меньшей площади согласованию не подле-
жит.

Причин для такого ограничения много. 
Это и несоответствие конечного результата 
потраченным строительным ресурсам, и со-
кращение жилплощади, порой доходящее до 
абсурда и направленное на то, чтобы повы-
сить спрос со стороны менее платежеспособ-
ных клиентов.

«Видимо, пришло время остановиться, по-
ка мы не дошли до размеров квартир как в 
капсульных отелях», — рассказывает управ-
ляющий директор столичного агентства не-
движимости «Миэль» Ирина Пешич.

Между тем, если верить сведениям из Еди-
ной информационной системы жилищного 
строительства, по состоянию на август 2024 
года по всему столичному региону было за-
проектировано 52 тыс. квартир площадью 25 
кв. м и еще несколько тысяч площадью 26-27 
«квадратов». Причем часть объектов на дан-
ный момент уже продана, а часть еще даже не 
выставлялась на продажу.

По информации аналитического ресурса 
bnMAP.pro, в августе в столице и ее окрестно-
стях экспонировалось 13,6 тыс. квартир пло-
щадью до 28 кв. м, из них 5,3 тыс. в «старой» 
Москве, около 3,3 тыс. в Новой Москве и поч-
ти 5 тыс. в области. С 2019 года средняя цена 
таких квартир выросла с 5,3 до 10,9 млн руб-
лей, то есть более чем вдвое. Самые дешевые 
«малогабаритки» продаются по относительно 
доступной цене — от 4,1 млн рублей. Тем не 
менее, на территориях Новой Москвы и Под-
московья стоимость одного квадратного ме-

тра в них выше, чем в среднем просят за квар-
тиру в новостройке (разница соответственно 
35,4% и 23,5%). Зато в пределах «старой» 
Москвы микроквартиры, напротив, стоят 
меньше, разница с остальными вариантами в 
новостройках составляет 9,1% за квадратный 
метр. Дело в том, что тот, кто ищет жилье по-
ближе к центру столицы, обычно предпочита-
ет квартиры классом повыше, а «малютки» 
— это сегмент более низкого класса.

Цены: меньше да лучше
Что же произойдет с ценами на квартиры 
мини- площади в ближайшее время? Сначала 
они вырастут, так как этот сегмент будет за-
нимать меньшую долю на рынке недвижимо-
сти, уверяют эксперты. «Причем рост может 
составить до 30-40%, — считает представи-
тель компании «Инком-недвижимость» Вале-
рий Кочетков. — Сейчас на рынке новостро-
ек представлены квартиры от 19 кв. м. С вве-
дением запрета минимальный размер увели-
чится на 9 кв. м, то есть почти на треть».

В течение ближайших пары лет запасы 
«малюток» в новостройках иссякнут. Во вся-
ком случае, таково мнение управляющего 
директора агентства недвижимости «Мет-
риум» Руслана Сырцова. Он уверен, что ес-
ли количество сделок на рынке жилья не 
сократится, то практически все микро-
квартиры от девелоперов уйдут до конца 
этого года. Далее их можно будет приобре-
сти только на рынке вторички — разумеет-
ся, не за копейки.

В свою очередь, генеральный директор 
консалтинговой компании Key Сapital Ольга 
Гусева утверждает, что на рост цен повлияют 
и высокий спрос на данные объекты, и ры-
ночный дефицит: «Вместе с тем в отличие от 
покупателей для самих застройщиков вве-
денное новшество практически ничего не 
меняет. Предположим, метраж новостроек 
останется тот же, просто уменьшится количе-
ство квартир. А вот для тех, кто планирует 
купить эти квартиры, цена вопроса, разуме-
ется, вырастет. Мы же понимаем, что никто 
не станет продавать однокомнатные кварти-
ры по цене 20-25-метровой студии».

«Пострадают» и те, кто «охотится» на квар-
тиры с «минимально дозволенной» площа-
дью 28-30 кв. м. В этом сегменте также ожи-
даются повышенный спрос и дефицит. Разве 
что расти в цене они будут несколько медлен-
нее, чем запрещенные «малютки». В целом, 
если говорить о так называемом нижнем 
сегменте рынка недвижимости, рост цен в 
нем неизбежен.

Но все же и здесь есть свой потолок. Рус-
лан Сырцов полагает, что для того, чтобы ры-
нок небольших квартир не рухнул, продавцы 
должны выставлять их хотя бы на 10-15% де-
шевле, чем стандартные однокомнатные 
квартиры большей жилплощади. Кроме того, 
если цены существенно вырастут, то сокра-
тится спрос со стороны клиентов из реги-
онов, желающих приобрести квартиры от за-
стройщика по минимальной стоимости. Так 
что в конечном итоге выгодно удерживать 
баланс цен, убеждены специалисты.

Мал золотник, да дорог
Мини-квартиры подешевеют, но не сразу
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Татьяна ТОРГАШОВА

В 
историческом центре Рязани много зна-
ковых мест, привлекательных для жите-
лей и гостей города, но большинство из 
них существует обособленно друг от 
друга. В правительстве области приняли 

решение соединить эти знаковые объекты и 
общественные пространства большим пеше-
ходным маршрутом, а территории, включен-
ные в него, — благоустроить. Когда все про-
считали, оказалось, что протяженность пути, 
охватывающего ключевые достопримеча-
тельности города, — более 13 км.

Например, в него войдут улицы Павлова, 
Каширина, Семинарская. Губернатор обла-
сти Павел Малков вместе с членами своей 
команды побывал на них, а потом поместил 
в сети отчет: «Объединяем знаковые места в 
городе пешеходными улицами. Везде при 
проектировании думаем о наполнении про-
странств жизнью и интересными активнос-
тями. На каждой точке возникали дополни-
тельные вопросы, много технических нюан-
сов: санация труб, ремонт фасадов, согласо-
вание схем движения. Определили с коллега-
ми решения по каждому вопросу».

На Лыбедском бульваре строятся спортив-
ные объекты, в том числе памп-трек для ве-
лосипедистов, а на улице Лево-Лыбедской до 
конца года появятся озеленение и освеще-
ние, смотровая и детская площадки, вело-
дорожка.

По инициативе губернатора войдет в 
маршрут и Нижний городской парк, еще не-
давно довольно запущенный, хотя там распо-
ложены филармония и художественный му-

зей. Теперь его масштабное благоустройство 
ведется по программе «Формирование ком-
фортной городской среды». Работы начались 
в прошлом году, в этом уже завершаются. 
Территория поделена на две части. Одна 
осталась классическим парком, располагаю-

щим к спокойным прогулкам и созерцанию 
природы в местах для отдыха. В декоре уста-
новленных скамеек и беседок использованы 
мотивы, отсылающие к деревянным украше-
ниям здания, некогда бывшего летним дво-
рянским собранием. Оно находится на этой 

территории. Другая часть парка предназна-
чена для проведения массовых мероприятий 
и активного отдыха. Для этого проложены 
беговые дорожки, оборудованы современ-
ным инвентарем и игровыми комплексами 
спортивная и детская площадки. Приведен в 
порядок амфитеатр, возведена башня, пре-
вращенная в смотровую площадку, рекон-
струирован мост в центре парка. Тут же со-
оружена красивая площадка для установки 
скульптуры «Грибы с глазами» (эта рязан-
ская изюминка — забавные фигуры грибов, 
установленные в разных знаковых местах 
областного центра).

В Нижнем парке убраны сухие и аварий-
ные деревья, взамен устроены изгороди из 
кизильника, высажены молодые липы, спи-
реи, декоративные яблони. Проделана боль-
шая работа для обеспечения доступности 
парка маломобильным гражданам. На тер-
риторию были доставлены значительные 
объемы грунта и песка, с помощью которых 
выровнен рельеф местности, лестницы заме-
нены пологими спусками.

Реконструкция и благоустройство ведутся 
и в других локациях города. В итоге маршрут 
«Рязань пешеходная» соединит в единое про-
странство наиболее значимые с культурной 
и исторической точек зрения объекты и тер-
ритории. Но, по словам губернатора, этот 
проект объединяет не только город — он 
объединяет людей.

Татьяна ТОРГАШОВА

Крепостная стена в Смоленске — символ го-
рода, его главная историческая достоприме-
чательность. В каменном исполнении ее на-
чали возводить в 1595 году. Особенно сильно 
она пострадала в период наполеоновского 
нашествия, и до наших дней дошло менее 
половины первоначальной длины оборони-
тельного сооружения — около 3 км, но даже 
в таком виде смоленская твердыня — одна из 
самых протяженных в мире и крупнейшая в 
Европе. Сейчас она включает в себя 30 объ-
ектов: 17 башен и прясла — участки стены 
между башнями.

Какие-то реставрационные работы на 
объекте проводились, и все же он находится 
в удручающем, а местами в аварийном состо-
янии. Есть и частичные обрушения кладки, и 
просадки зубцов, в некоторых местах стена 
«плывет», как говорят специалисты. Одна 
башня расползается по швам, в другой — 
трещины, в третьей за несколько лет не 
устранены последствия пожара. Выйти на 
верхнюю часть прясел нигде нельзя, а посе-
тить можно только одну башню — Маховую.

В прошлом году на совещании в Москве 
по вопросу социально-экономического раз-
вития Смоленской области губернатор Васи-
лий Анохин попросил Владимира Путина 
поддержать инициативу по восстановлению 
средневекового оборонительного объекта, 
выдержавшего немало сражений. Такую под-
держку регион получил. Оказалось, что про-
ведение первоочередных противоаварийных 
работ потребует 263 млн рублей, а полная 
реставрация исторического сооружения — 
4,2 млрд. Правительство готово выделить 
такие средства на указанные цели.

Недавно стало известно, что долгождан-
ные для смолян работы начались. У 29-го и 
30-го прясел обустроены строительные пло-

щадки, устанавливаются леса. Об этом в со-
циальной сети сообщил Василий Анохин: «В 
2024-2025 годах планируем завершить раз-
работку всей необходимой документации 
для реставрации объекта культурного насле-
дия, а также выполнить первоочередные и 
противоаварийные работы на ряде участков 
стены. На эти цели до конца года будет на-
правлено 263 млн рублей, выделенных по 
поручению президента России».

Глава региона также отметил, что парал-
лельно прорабатывается возможность ис-
пользования участков стены под создание 
музеев, фотозон и т. д. Например, с боевого 
хода (верхней части) тех же 29-го и 30-го 
прясел открывается очень красивый вид на 
город, там целесообразно устроить смотро-
вую площадку.

Восстановительные работы, а также выде-
ление средств на их проведение рассчитаны 
до 2028 года включительно.

Будь ярче!
Проект по созданию муралов  
на фасадах зданий социальной 
сферы реализуется 
в Ярославской области

Татьяна ТОРГАШОВА

Проект «Будь ярче!», способствующий вовле-
чению молодежи в благоустройство город-
ских пространств, появился в регионе в про-
шлом году. Губернатор области Михаил Ев-
раев, при чьей поддержке стартовала эта 
инициатива, написал в соцсети: «Запускаем 
проект «Будь ярче!». Молодые художники 
оформят граффити фасады школ и детских 
садов в Ярославле. Рисунки украсят типовые 
здания и добавят им индивидуальности, а 
молодежь получит возможность творить ле-
гально и масштабно».

Темы придумывали не только художники, 
но и ученики школ, родители, педагоги. Ос-
новными сюжетами стали знаменитые зем-
ляки, мультяшные герои, памятники архи-
тектуры и просто дети. Если вначале объек-
тами для воплощения рисунков стали 12 
школ и детский сад, расположенные только в 
Ярославле, то в этом году к реализации про-
екта подключились другие города и районы 
области. А к школам и детсадам добавились 
больницы, колледжи, дом культуры, музей и 
центр социального обслуживания населе-
ния.

Каждое настенное «полотно» требует бо-
лее сотни баллончиков краски и несколько 
дней упорной работы группы художников. 
Роспись они выполняют как по гладким 
оштукатуренным стенам, так и по кирпичу, 

хотя этот материал добавляет сложности в 
разметке рисунка.

На фасаде средней школы в селе Новое по 
эскизу художницы Юлии Степочкиной по-
явились портрет Героя Советского Союза  
Сергея Вавилова и эпизод боя. Герой войны 
был директором этой школы, а на фронте 
стал комиссаром артиллерийской батареи 
противотанковых пушек. На прежде скучных 
торцах здания школы в поселке Отрадном 
возникли огромные и удивительно реали-
стично исполненные граффити: на одном 
изображен мальчик с книгами, на другом — 
бегущая девочка. Автор — Александр Шато-
хин. На фасаде дома культуры в селе Коза 
заряжают позитивом герои мультфильма — 
медведица и два медвежонка, бодро идущие 
по лесу. Автор — Екатерина Рябкова.

Среди авторов много совсем юных худож-
ников. Так, 16-летний Илья Куликов на стене 
политехнического колледжа в Данилове изо-
бразил группу его студентов, а 15-летняя Ка-
рина Тотрова создала радостный мир детства 
на стене детского сада №116 в Рыбинске.

В правительстве области при обсуждении 
хода реализации проекта прозвучало, что в 
этом году в его рамках муралы появились на 
соцобъектах в 16 городских округах и муни-
ципальных районах. «Проект получил хоро-
ший отклик у жителей региона. В народном 
голосовании по выбору макетов приняли 
участие более 14 тысяч человек. Эта инициа-
тива уже стала частью нашей большой рабо-
ты по созданию в регионе комфортной го-
родской среды», — отметил Михаил Евраев и 
предложил в следующем году включить в 
проект не только соцучреждения, но и жи-
лые дома.

Город объединяет людей
Парки и улицы Рязани сходятся 
в один пешеходный маршрут

Началось восстановление 
знаменитой Смоленской 
крепостной стены

Самая длинная в Европе

Кстати 
 Первоначальная длина Смоленской 

крепостной стены 6,5 км, толщина —  
5 м, высота — до 12 м, количество 
башен — 38. Строительство велось 
под руководством зодчего Федора 
Коня, построившего также стены 
и башни Белого города Москвы.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

SH
U

T
TE

R
ST

O
C

K
/F

O
TO

D
O

M

SH
U

T
TE

R
ST

O
C

K
/F

O
TO

D
O

M

YA
R

R
EG

IO
N

.R
U

YA
R

R
EG

IO
N

.R
U

Она также отметила, что в ча-
сти просветительской про-
граммы представители Мос-
облархитектуры проведут се-

минар на тему разработки и согласования гра-
достроительных концепций, а также новых 
стандартов и нормативов жилой застройки в 
Московской области.

Смещение акцента при разработке проекта 
на стадию градостроительной концепции ста-
ло главной темой повестки. «Мы подняли на 
форуме большой спектр вопросов, преследуя 
цель заострить внимание как проектировщи-
ков, так и застройщиков на стадии первой 
проработки концепции, где стараемся урегу-
лировать все возможные в будущем вопросы. 
На этом этапе мы прорабатываем зоны с осо-
быми условиями использования территории, 
облик будущей застройки, включая дизайн- 
код фасадных решений, собираем все компо-
ненты, чтобы оценить экономику и реализуе-
мость проекта», — подчеркнула Александра 
Кузьмина.

Согласно ее словам, в рамках форума 
прошли круглые столы и практические лекции 
с разбором новых нормативов и изменений в 
порядке согласования градостроительной до-
кументации. Например, состояние дел в части 
обеспеченности населения региона спортив-
ными сооружениями, а именно требования к 
таким объектам в рамках реализации проек-
тов комплексного развития территории. Ми-
нимальный уровень обеспеченности в части 
объектов спорта в регионе сохраняется на 
прежнем уровне, но при этом вводятся обяза-
тельные требования к необходимым видам и 
параметрам размещаемых на территории жи-
лых комплексов объектов в зависимости от 
объемов застройки. Изменения позволят обе-
спечивать новые районы более разнообразной 
и качественной спортивной инфраструкту-
рой.

Как не получить отказ
Одной из основных тем стало обсуждение 
вопросов взаимодействия проектировщиков, 
заказчиков и государственных регуляторов в 
процессе подготовки градостроительных 
концепций. Вообще перечень тем, 
поднимавшихся на форуме, свидетельствует о 
том, что организаторы стремятся обеспечить 
наибольший эффект для проектировщиков от 
участия в мероприятии. 

Лекцию на тему «Новые стандарты и нор-
мативы 2024. Порядок разработки и согласо-
вания градостроительной концепции жилой 
застройки в Московской области. Актуальные 
тенденции и основные требования к составу и 
качеству материалов» прочитала начальник 
Управления подготовки документации по пла-
нировке территории жилого назначения Мос-
облархитектуры Юлия Петухова, подчеркнув, 
что именно несоответствие требованиям ча-
сто ведет к тому, что соискатель получает от-

каз в согласовании. «Высокий уровень прора-
ботки на старте обеспечивает оптимизацию 
процесса согласования и утверждения доку-
ментации планировки территории», — отме-
тила Юлия Петухова.

Для того чтобы проектировщики не допу-
скали элементарных ошибок, приводящих к 
отказу в согласовании, в Управлении была раз-
работана методичка, которая доступна на сай-
те ведомства. Документ содержит рекоменда-
ции по разработке градостроительной кон-
цепции (ГК). И если все делать в соответствии 
с правилами, это ведет к сокращению количе-
ства отказов в согласовании ГК. А отказы та-
кие возможны, например, по причине отсут-
ствия в документах параметров, необходимых 
для проверки на соответствие установленным 
требованиям. Соблюдение же правил по ста-
тистике Управления дает существенное сокра-
щение сроков разработки документов по пла-
нировке территории, уменьшает количество 
отказов. 

Следующей сессией стала лекция на тему 
«Объекты нежилого назначения в Московской 
области. Новый порядок принятия решения о 
подготовке документации по планировке тер-
ритории», в которой начальник Управления 
обеспечения устойчивого развития террито-
рии для объектов нежилого назначения Мос-
облархитектуры Алеся Гончарик рассказала о 
новых правилах территориального планиро-
вания нежилых объектов. Например, вступи-
ло в действие новое постановление правитель-
ства Российской Федерации, которое опреде-
ляет порядок подготовки документации пла-
нировки и порядок его утверждения и отме-
ны. «В Московской области ранее действовало 
постановление правительства 884/39, регла-

ментировавшее количество документов, кото-
рые необходимо подать на услугу, — отметила 
спикер. — Так вот, этот документ на данное 
время уже не действует, поэтому надо руко-
водствоваться постановлением правительства 
России».

Далее Алеся Гончарик рассказала о ряде 
других новаций в этой области, подчеркнув, 
что практически все они не носят кардиналь-
но нового порядка, а, скорее, уточняют и 
углуб ляют ранее принятые нормы.

Дорогу «цифре»
Надежда Зыкова, исполнительный директор 
государственного автономного учреждения 
НИиПИ градостроительства Московской об-
ласти, рассказала о новых тенденциях в разра-
ботке документации территориального пла-
нирования и градостроительного зонирова-
ния. В частности, в рамках проходящей циф-
ровизации возможны некие коллизии. Так, 
существуют риски при переходе на цифровой 
генеральный план (ГП), главным препятстви-
ем для реализации здесь является отсутствие 
полных, верифицированных исходных дан-
ных, не требующих дополнительной обработ-
ки. Это несоответствие структуры данных 
ЕГРН структуре данных ГП по требованию 
Минэкономразвития РФ, отсутствие данных в 
векторном формате — схемы сетей, УДС мест-
ного значения, отсутствие статистических 
данных в разрезе муниципального образова-
ния и отдельных населенных пунктов и т. д.  
В качестве средства минимизации рисков  
Надежда Зыкова предложила такие меры, как 
генерация пилотного цифрового генплана, 
определение исходных данных, которые мож-
но оперативно доцифровывать и верифици-

ровать, оцифровка УДС, решение вопроса с 
получением верифицированной инженерной 
инфраструктуры и пр.

Здесь же на форуме прошла презентация 
некоторых строительных проектов Подмос-
ковья, признанных в качестве лучших в обла-
сти формирования комфортной городской 
среды, а также проектов, которые можно рас-
сматривать как результат творческого взаимо-
действия проектировщика и производителя.

Одной из тем обсуждения на форуме стали 
знаковые проекты благоустройства региона и 
их возможность создавать новые точки роста 
городов. Об уникальном подходе к проектиро-
ванию и стандартах, действующих в регионе, 
рассказал заместитель министра благо-
устройства Московской области Валерий  
Лобанов.

ИИ — завтрашний день?
«Затронем тему искусственного интеллекта.  
Я с большим нетерпением жду именно этой 
секции, потому что необходимо, чтобы ка-
кие-то мифы были развеяны и страх, неуве-
ренность или, наоборот, излишние надежды 
трансформировались в знания», — подчерк-
нула Александра Кузьмина, открывая форум.

Тема ожидаемо вызвала ажиотаж, который 
главный архитектор Подмосковья перевела в 
деловое русло, подчеркнув роль информаци-
онных технологий и искусственного интел-
лекта в ускорении принятия градостроитель-
ных решений. При этом Александра Кузьмина 
добавила, что заменить работу архитектора 
искусственный интеллект не сможет: «Очень 
важно, чтобы на стадии проработки градо-
строительной концепции обязательно при-
влекались люди, потому что от качества ис-
ходной идеи зависит потом все, вплоть до ре-
ализации. Только осмысленность и ответ-
ственность архитектора позволит уйти от 
унификации и безликости застройки». 

Форум проектировщиков Московской об-
ласти стал площадкой для очень продуктив-
ного и взаимообогащающего диалога между 
всеми участниками градостроительного про-
цесса, который, возможно, будет полезен для 
всей страны. Основной целью этого традици-
онного мероприятия является образователь-
ная инициатива, а также популяризация луч-
ших архитектурных решений, реализуемых в 
Московской области. В этом году участникам 
форума были представлены решения в обла-
сти жилой застройки и проекты благоустрой-
ства. «Мы пытаемся научить архитекторов, 
проектировщиков, которые работают в регио-
не, видеть в качестве цели своей работы ком-
фортную жизнь людей на создаваемой терри-
тории», — подвела итог форума Александра 
Кузьмина. 
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Ксения ТРОФИМОВА

В 
2024 году ежегодная общероссийская 
премия АРХИWOOD отметила свое 
15-летие. В этом году она собрала более 
200 заявок от архитекторов, работа-
ющих с деревом. 

Торжественная церемония прошла в зна-
менитом кинотеатре «Художественный». Ар-
хитекторы собрались вместе, чтобы не толь-
ко порадоваться за коллег или получить за-
служенную награду, но и обменяться опытом 
и эмоциями. 

В этом году награды вручались в девяти 
номинациях, в каждой по два победителя — 
по мнению профессионального жюри и на-
родного голосования. 

Памятный спил клееного бруса — а имен-
но так выглядели «деревянные Оскары» — 
получили 18 проектов. 

В номинации «Арт-объект» жюри отдало 
предпочтение концептуальной работе «За-
кром» от коллектива «Троица». Народное 
признание в этой номинации получил про-
ект Стела «and-ШПИЛЬ», разработанный  
студенческой командой Елизаветы Росс,  
Кирилла Гилева, Алексея Беспалова и Дарьи 
Тихоновой.

В категории «Дизайн среды» лидером на-
родного голосования стал проект «Рыба в 
водорослях» от проектной группы 8 и АНО 
«Институт развития городов Башкорто-
стана». Эксперты выбрали постиндустриаль-
ный парк «Бетонные сады Острогожска», соз-
данный бюро Citizenstudio/«Новая Земля».

Приз за лучшее использование дерева по 
версии жюри был присужден проекту отеля 
«Заонежье ретрит» от команды Rhizome, по-
строенному на берегу Онежского озера, тог-
да как зрители отметили проект «Палисад» 
от НПО «Энергосервис».

В номинации «Малый объект» жюри от-
дало свои голоса павильону храма в Те-
риберке от «Цимайло Ляшенко и пар-
тнеры», реализованному при поддержке 
компании АРХИWOOD. Народное голо-
сование принесло победу проекту «Храм  
Воды» от «АА СТАДО».

В номинации «Загородный дом» жюри 
высоко оценило «Дом-Обелиск» от бюро 
KATARSIS ab, который стал пространствен-
ной метафорой вечных жизненных циклов. 
Проект был создан в 2023 году специально 
для фестиваля «Архстояние», ежегодно про-
ходящего в арт-парке Никола-Ленивец. В то 
же время зрители выделили проект «Пален-
ки» от агентства «Исматулаева и партнеры», 
вдохновленный архитектурой русских дач 
середины прошлого века. 

Народным голосованием в номинации 
«Дерево в интерьере» был также отмечен 
экстрим-отель «Аврора» от архитектурного 
бюро FANTALIS Group, которое уже более 10 
лет помогает развивать туризм на Камчатке. 
Жюри же выделило кофейню «Глина» от бю-
ро amor, где дизайнеры использовали кон-
трасты мягких и строгих линий.

В номинации «Общественное сооруже-
ние» эксперты отметили центр культурно- 
рекреационного кластера «Алтын Дага», реа-
лизованного проектной организацией «Де-
тали». Народное голосование отдало 
предпоч тение амфитеатру в парке «Изумруд-
ный» в Барнауле, разработанному MDVA.

В номинации «Предметный дизайн» жю-
ри выбрало «Книжный шкаф Pandemonium» 
от Citizenstudio, отсылающий к языческим 
тотемам, а проект «Табурет» от Натальи Со-
коловой завоевал признание публики.

В категории «Реставрация/Реконструк-
ция/Воссоздание» жюри отметило офис АБ 
«Гордеев—Демидов», тогда как народным 
фаворитом стала «Служебная постройка» от 
ООО «Валбэк-ру», дизайн-студии DESIGN 
BURO и Поморской плотницкой школы.

Специальный приз жюри получил про-
ект «ГЭС на Нерли», реализованный бюро 
amor и Ксенией Раковской совместно с 
Mette Lange Architects и Мастерской дере-
вянной архитектуры Евгения Макаренко, 

который превратил руины старой гидро-
электростанции в культурно-туристичес-
кую площадку. А специальный приз  
АРХИWOOD завоевал «Домик яхтсмена» от 
архитектурной мас терской «Гринберг», 
вписанный в ландшафт береговой линии 
косы с уникальными деталями фасада и  
интерьером в светлых тонах.

ЮБИЛЕЙ

Дерево, вперед! 
В Москве 
вручили 

очередную 
премию 

АРХИWOOD 

Тотан КУЗЕМБАЕВ, 
руководитель 
«Архитектурной 
мастерской 
Кузембаева»:
«АРХИWOOD — 

хороший локомотив 
для продвижения 

деревянного зодчества. 
Раньше на это не очень 

обращали внимание, но с появлением 
премии АРХИWOOD про этот стиль 
стали больше узнавать. Среди 
участников и номинантов много 
молодежи. И сама по себе премия очень 
интересная. Хочу поздравить всех 
молодых ребят, которые участвуют. 
Проявляйте себя!» 
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Светлана СМИРНОВА

В
ласти Петербурга разрабатывают про-
ект, который позволит соединить набе-
режные Невы и ее притоков в централь-
ной части города, чтобы построить не-
прерывную пешеходную линию. Про-

ект получил название «Водный каркас». 
По подсчетам аналитиков, в Северной 

столице расположено около 300 км водных 
ресурсов — это около 7% от всей территории 
региона. Общая длина набережных города 
составляет более 150 км. Большая часть из 
них прославила Санкт-Петербург на весь 
мир своими классическими открыточными 
видами. И эти точки на карте давно стали 
местами притяжения жителей и много-
численных туристов. Но есть в городе и при-
брежные территории, пока не пригодные для 
прогулок. И речь идет не только о набереж-
ных и Неве, но также и о малых реках, кото-
рых здесь насчитывается около сотни. «На 
сегодняшний день это маргинальные про-
странства, около 40% малых рек недоступ-
ны, а многие прибрежные территории — это 
гаражи либо границы промышленных зон. 
Это, скорее, задворки развития городской 
структуры», — отмечает руководитель MLA+ 
Яна Голубева. 

По словам руководителя архитектурного 
бюро «Студия 44» Никиты Явейна, сейчас 
петербургские набережные условно можно 
разделить на три типа. Первый — тротуары 
между проезжей частью и водой, например, 
Воскресенская, Адмиралтейская, Кутузов-
ская набережные. «Стандартный тротуар, 
красота необыкновенная слева и справа, но 
в общем-то там делать нечего, — замечает 
Никита Явейн. — Второй вариант — широ-
кий бульвар с пешеходной зоной, но при 
этом отсутствуют предприятия обслужива-
ния: рестораны, кафе, туалеты — все то, что 
позволяло бы людям отдыхать и проводить 
здесь достаточно долгое время». Третий ва-

риант, к которому, как считает архитектор, 
необходимо стремиться, включает в себя 
достоинства пешеходной зоны и при этом 
обеспечивает жителям возможность прове-
дения досуга.

Реализацией проекта создания пешеход-
ных комфортных зон на набережных Петер-
бурга займутся Комитет по развитию транс-
портной инфраструктуры (КРТИ) и подве-
домственные ему СПб ГКУ «Дирекция транс-
портного строительства» и СПб ГБУ «Мосто-
трест». Согласно заявленным планам, всего 
планируется благоустроить 25 прибрежных 
объектов. В обновленную пешеходную зону 

также должны войти уже существующие об-
щественные пространства. В Смольном под-
черкнули, что впервые в истории города жи-
тели и гости Северной столицы получают 
большое количество возможностей отдыха у 
воды в черте города.

В планах городских властей — благо-
устройство набережной Мартынова и созда-
ние нового пространства вдоль Малой Невы 
на Петровской косе. Также продолжатся ра-
боты по благоустройству набережной вдоль 
Южной дороги на Крестовском острове и 
набережной Большой Невки. Таким образом 
сформируется непрерывная пешеходная зо-

на, которая свяжет Центральный парк куль-
туры и отдыха и парк 300-летия Петербурга. 
Будут приведены в порядок и берега Обво-
дного канала. Капремонт проведут на Ок-
тябрьской набережной и проспекте Обухов-
ской обороны. У метро «Елизаровская» в Не-
вском районе реализуется проект, в котором 
застройщик задумал обустроить выход к во-
де и пешеходную зону шириной 50 м и дли-
ной 200 м. Девелоперы также осваивают на-
мыв и первую линию Большой Невы на Васи-
льевском острове. По мнению авторов про-
екта «Водный каркас», такие пешеходные зо-
ны с видом на воду повлекут за собой увели-
чение активности в черте города и создадут 
новые точки притяжения.

По словам главы архитектурного бюро 
Asadov Никиты Асадова, превращение набе-
режных в пешеходные пространства — это 
тренд, который начался с конца ХХ — нача-
ла ХXI века как часть процесса деиндустри-
ализации городов. Поэтому Санкт-Петер-
бург в своем стремлении сделать набереж-
ные комфортной средой не одинок. Сегодня 
по этому пути идут многие мегаполисы. На-
бережные как рекреационный ресурс для 
города на Неве — это сравнительно свежая 
история. Прежде Нева рассматривалась как 
ключевая транспортная артерия, а при-
брежные территории для строительства но-
вых или расширения существующих маги-
стралей. Но, как заверил вице-губернатор 
Борис Пиотровский, сегодня у Северной 
столицы есть понимание важности и ценно-
сти развития прибрежных территорий. 
Осталось дождаться реализации конкрет-
ных проектов.

Тренд для набережных
Петербург будет строить свой «Водный каркас»
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Оксана САМБОРСКАЯ

В 
середине сентября в пресс-центре ТАСС 
в Москве состоялась церемония награж-
дения финалистов Всероссийского кон-
курса на разработку социокультурной 
концепции развития территории  

ансамбля усадьбы «Успенское» — одного из 
сохранившихся в Подмосковье памятников 
архитектуры рубежа ХIХ-ХХ веков, объекта 
культурного наследия. В центре усадебной 
территории располагается главный дом — 
особняк в стиле викторианской неоготики, 
обладающий сложной ступенчатой асим-
метричной композицией. В конце XIX века 
усадьбу купил знаменитый меценат Сергей 
Морозов, там подолгу жил художник Исаак 
Левитан, бывал писатель Антон Чехов. Усадь-
ба окружена парком, возраст самых старых 
деревьев в котором насчитывает более 180 
лет. С 1960 года в усадьбе располагалось от-
деление Центральной клинической больни-
цы Академии наук СССР, в 1970-е годы рядом 
с замком был выстроен ее новый лечебный 
корпус.

Организатор конкурса — АО «ДОМ.РФ», 
оператор — Международная урбанистичес-
кая лаборатория «ЦЕНТР Lab», партнером и 
инвестором проекта выступает ООО «Управ-
ляющая компания «Эвокорп», которая в 2022 
году приобрела права на усадьбу по итогам 
открытых публичных торгов.

Все проекты предполагали переосмысле-
ние концепции использования всего комплек-
са, включая парк и здание лечебного корпуса. 
Победителем стал консорциум AI-Architects + 
Sheredega Consulting + Ирина Крымова. Вто-
рое место занял консорциум .ket bureau + 
бюро V + Юлия Гапоненко + Андрей Иванов 
+ Станислав Гужов. Третье место разделили 
консорциум ХОРА + Институт социального 
развития городов + Коммуникационное 
агентство Gravity и NOWADAYS office.

Ансамбль усадьбы — уникальный памят-
ник архитектуры рубежа ХIХ-ХХ веков, объ-
ект культурного наследия регионального 
значения, расположенный на территории 
Одинцовского городского округа Москов-
ской области.

Представитель победившего консорци-
ума, cооснователь, управляющий партнер 
Sheredega Consulting Юрий Шередега отме-
тил, что миссией проекта являются развитие 
и поддержка современной российской куль-
туры. «Успенское» может стать своего рода 
трамплином для сферы искусства на разных 
стадиях. Молодые таланты получат здесь 
уникальную образовательную инфраструк-
туру, опытные художники — возможность 
найти потенциального инвестора, предпри-
ниматели — новый формат взаимодействия 
с деятелями культуры. В нашем проекте мы 
придерживались предмета охраны объекта 
культурного наследия, все что в усадьбе есть 
ценного, должно быть сохранено», — подчер-
кнул Юрий Шередега. По его мнению, цен-
тральной точкой притяжения должна стать 
сцена на эксплуатируемой кровле, предна-
значенная для показов и проведения различ-
ных событий. Она может быть оборудована 
тентами, системой обогрева. Часть кровель-
ного пространства будет использоваться как 
небольшой ресторан.

«Мы хотели бы сделать корпус современ-
ным, при этом минимально вмешиваясь в 
само здание. Мы позаботились о детях, о ма-
мах с колясками — постарались спроектиро-
вать нормативный пандус, который ведет к 
склону. Мы предусмотрели парковку на тер-
ритории усадьбы, зону разгрузки. Усадебный 
парк может выполнять терапевтическую и 
просветительскую функции, став площадкой 
для экспонирования произведений искус-
ства резидентов усадьбы. На берегах Москвы- 
реки могут появиться арт-инсталляции, фор-

мируя новую точку притяжения — парк ис-
кусств под открытым небом», — рассказал 
Юрий Шередега.

Проект имеет большое значение для всех 
исторических усадеб России, считает предсе-
датель жюри конкурса, директор по разви-
тию городской среды АО «ДОМ.РФ» Антон 
Финогенов: «Успенское» — хороший пример 
перехода на новое качество проектирования 
при реставрации других объектов культурно-
го наследия. С одной стороны, мы сохраняем 
все жесткие требования по реставрации, а с 
другой стороны, пытаемся найти и интегри-
ровать новые смыслы развития территорий».

В свою очередь, соучредитель Между-
народной урбанистической лаборатории 
«ЦЕНТР Lab», представитель оператора кон-
курса Сергей Георгиевский добавил, что сей-
час проводится большая исследовательская 
работа, направленная на восстановление 
Успенского замка. Он станет одной из важ-
ных составляющих ансамбля культурно- 
образовательного центра. Идеи конкурсан-
тов объединяют лечебный корпус, здание 
замка и всю территорию парка. Вместе они 
образуют новый ансамбль, новую форму.

По словам членов жюри, работы всех фи-
налистов заслуживают того, чтобы найти 
применение при обновлении усадьбы 
«Успенское» и масштабирования этого опыта 
на другие объекты культурного наследия по 
всей России.

Определился победитель конкурса 
по созданию концепции развития 
усадьбы «Успенское»

Больше, 
чем музей
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